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A previsão do mercado financeiro 
para o crescimento da economia 
brasileira este ano subiu de 0,9% 

para 0,96%. A estimativa está 
no boletim Focus de ontem (24), 
pesquisa divulgada semanal-

mente pelo Banco Central (BC) 
com a projeção para os principais 
indicadores econômicos.
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2 Última hora
PL das fake news pode 
ser votado nesta semana 
Proposta prevê, 
ainda, a criação de 
um Conselho de 
Transparência e 
Responsabilidade 
na Internet da 
Câmara Federal 

A Câmara dos Depu-
tados pode votar na 
quarta-feira (26) a 
urgência e o méri-

to do projeto que trata do 
combate às fake news e re-
gulamenta as redes sociais. 
O texto, que tramita desde 
2020, está em negociação 
com o relator, deputado Or-
lando Silva (PCdoB-SP). O 
parecer pode ser entregue 
nesta segunda-feira (24) 
ou terça-feira (25).

Ele trata, por exemplo, de 
responsabilização, trans-
parência, monetização e 
impulsionamento de con-
teúdo. Na prática, a pro-
posta fala em moderação: 
pretende ampliar a lista de 
conteúdo que deve ser re-
tirada do ar antes de uma 
determinação judicial, se-
gundo o coordenador do 
Grupo de Trabalho sobre 
Regulação de Plataformas 
do Comitê Gestor da Inter-
net, Henrique Faulhaber.

“Quando se fala em regu-
lação de plataformas, ago-
ra, é para criar uma lista 
maior de temas que o pro-
vedor deve, com o chama-
do dever de cuidado, fazer 
intervenções, moderando 

Projeto de Lei da Câmara Federal pretende acabar com fake news na internet 

PEDRO FRANÇA/AGÊNCIA SENADO 

conteúdo, mesmo antes da 
ordem judicial. O que teria 
que ser incluído seria inci-
tação ao ódio, terrorismo 
e ataques à democracia”.

O projeto estabelece o 
que é uma conta identi-
ficada ou uma inautênti-
ca (aquela que simula a 
identidade de outra pessoa 
para enganar o público), 
rede de distribuição artifi-
cial ou uma conta automa-
tizada (gerida por progra-
ma de computador, robôs) 

e também define a respeito 
de encaminhamento em 
massa de mensagens (en-
viadas por mais de cinco 
usuários no intervalo de 
até 15 dias para múltiplos 
destinatários).

O texto trata ainda das 
responsabilidades dos 
provedores. O coordena-
dor Henrique Faulhaber 
ressalta que a proposta 
não pretende censurar 
as redes sociais. “Em um 
assunto que envolve opi-

nião, você não pode deixar 
à critério das empresas de 
tirarem do ar aquilo que 
elas acham que podem dar 
multa, e, com isso, criar 
censura”.

A proposta prevê, ainda, 
a criação de um Conselho 
de Transparência e Res-
ponsabilidade na Internet, 
composto por 21 conse-
lheiros - entre eles, repre-
sentantes do Legislativo, 
do Conselho Nacional de 
Justiça, do Comitê Gestor 

da Internet no Brasil e da 
sociedade civil. 

Mesmo com a possibi-
lidade da votação da ur-
gência e do mérito nes-
ta semana, o texto não é 
unanimidade na Câmara. 
Parlamentares de partidos 
como PSOL, PDT e União 
Brasil apresentaram re-
querimentos para a criação 
de uma comissão especial, 
com isso, o texto seria de-
batido por mais tempo pe-
los deputados federais.

Ampliada 
vacinação  
bivalente

SAÚDE  

O Ministério da Saúde 
anunciou ontem (24) a 
ampliação da campanha 
de vacinação contra co-
vid-19 com a dose de re-
forço bivalente para toda  
a população acima de 18 
anos de idade. Cerca de 
97 milhões de brasileiros 
poderão ser vacinados.

Pode tomar a dose bi-
valente quem recebeu, 
pelo menos, duas doses 
de vacinas monovalentes 
(Coronavac, Astrazeneca 
ou Pfizer) no esquema 
primário ou reforço. A 
dose mais recente deve 
ter sido tomada há quatro 
meses. Quem está com 
dose em atraso, pode pro-
curar também as unida-
des de saúde.

O ministério ressalta 
que as vacinas têm se-
gurança comprovada, são 
eficazes e evitam com-
plicações decorrentes da 
Covid-19. A ampliação, 
segundo a pasta, tem “o 
objetivo de reforçar a pro-
teção contra a doença e 
ampliar a cobertura vaci-
nal em todo país”.

A campanha de imu-
nização com a vacina 
bivalente foi iniciada em 
fevereiro, voltada para 
idosos de 60 anos ou 
mais, pessoas que vivem 
em instituições de longa 
permanência, pessoas 
imunocomprometidas, 
indígenas, quilombolas, 
ribeirinhos, gestantes e 
puérperas, profissionais 
de saúde, pessoas com 
deficiência permanente, 
presos e adolescentes em 
medidas socioeducativas 
e funcionários de peni-
tenciárias.



TCE-AM em auditoria
Em uma ação conjunta nacional coor-

denada pela Associação dos Membros 
dos Tribunais de Contas do Brasil (Atricon) 
e com o apoio de 32 Tribunais de Contas 
do país, o Tribunal de Contas do Estado do 
Amazonas (TCE-AM) iniciou, ontem (24), 
uma fiscalização em escolas nas cidades 
de Itacoatiara, Iranduba, Manacapuru e 
Presidente Figueiredo, para avaliar in-
fraestrutura, material, segurança, entre 
outras áreas. Ao todo são mais de 190 itens 
que estão sendo vistoriados até amanhã 
(26), na Operação Educação.

Ramal das Flores
O governador Wilson Lima entregou, 

ontem (24), o Ramal das Flores total-
mente pavimentado. A obra realizada no 
ramal, situado no quilômetro 916 (antigo 
quilômetro 32) da rodovia BR-174, na zona 
rural de Manaus, melhora a trafegabilida-
de e facilita o escoamento da produção 
rural, principalmente de flores tropicais. 
“Aqui funciona um importante polo de 
produção de flores e isso vai dar condi-
ções aos produtores aumentarem a sua 
produção para abastecer o mercado local 
e o de Boa Vista”, ressaltou Wilson Lima.

 
Torres piora
Preso desde o dia 14 de janeiro, acusado 

de omissão pelos atos de 8 de janeiro, o ex-
-ministro da Justiça Anderson Torres está 
enfrentando problemas psiquiátricos e, 
segundo laudo, seus problemas estão se 
agravando. De acordo com laudo médico, 
Torres tem crises de ansiedade, crises de 
choro e sensação de angústia, nervosis-
mo, insegurança e pensamentos ruins. Ele 
vem sendo acompanhado desde o dia 17 
de janeiro, mas, apesar dos tratamentos 
aplicados, ele não apresentou melhora. 
Houve piora significativa do estado geral 
do paciente, com perda de peso em torno 
de dez quilos.

 
Semana agitada
Em Brasília, a semana começa com o 

governo de Luiz Inácio Inácio Lula da Silva 
(PT) retomando as negociações com o 
Congresso Nacional pela aprovação do 
arcabouço fiscal. Além disso, parlamenta-
res da oposição devem conseguir, enfim, 
a aprovação da Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) do 8 de janeiro, 
de autoria do deputado federal André 
Fernandes (PL-CE).

O colegiado será composto por 16 de-
putados federais e 16 senadores.

Enquanto isso, o ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) será ouvido na sede da Polícia 
Federal para depor sobre a depredação 
da Praça dos Três Poderes.

 
Brasileiros tentam sair do Sudão
Em meio ao conflito armado que assola 

o Sudão, está o brasileiro Paulo Sérgio, que 
é jogador de futebol. Ele e mais oito bra-
sileiros do time Al-Merreikh tentam sair 
do país africano. Nas redes sociais, Sérgio 
reclamou da falta de auxílio do Itamaraty. 
“Todos organizados e já fechados com 
outras embaixadas. E a gente? Estamos 
com quem? Só dizem que estão tentan-
do resolver, porém não encontram mais 
ônibus e nem van para nos tirar daqui”, 
disse o atacante.

Impaciente com a letargia do governo 
brasileiro, o jogador chegou a chamar 
membros do Itamaraty de “mentirosos” 

e “desorganizados”.
 
Aguentem os protestos!
Uma manifestação de repúdio à pre-

sença do presidente Lula em Portugal 
marcou os últimos momentos de sua 
visita oficial a Lisboa nesta segunda 
(24), em meio a críticas na imprensa 
local à primeira-dama Janja, chamada 
jocosamente de “Esbanja”, após seu 
périplo por lojas de grifes de luxo e 
pela numerosa comitiva de mais de 50 
pessoas levadas a Portugal em duas 
aeronaves da FAB.

A comitiva brasileira ocupa impres-
sionante número de apartamentos e 
suítes do Hotel Tivoli, onde a diária custa 
entre 300 e 7 mil euros, e mobiliza 22 
automóveis com motoristas para seu 
deslocamento.

 
André Fernandes fora?
O governo de Luiz Inácio Lula da 

Silva (PT) se articula nos bastidores 
para impedir a atuação e protagonismo 
do deputado André Fernandes (PL-CE) 
que é autor da abertura na Comissão 
Parlamentar Mista de Inquérito (CPMI) 
do 8 de janeiro.

No pleito de 2022, o nordestino tor-
nou-se o federal mais votado do Ceará, 

com 229.509 votos. André tem sido um 
dos principais nomes de oposição no 
início do 3º mandato de Lula.

O deputado Lindbergh Farias (PT-RJ), 
vice-líder do governo no Congresso, 
afirmou que o governo não aceitará o 
nome do cearense como presidente 
da Comissão.

 
Antessala de Lula depredada
Imagens do circuito interno do Palácio 

do Planalto mostram que a antessala 
do gabinete do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) foi depredada por 
vândalos às 15h56 do dia 8 de janeiro. 
Na filmagem, é possível ver um homem 
dar um chute na porta de vidro. Os ví-
deos, tornados públicos pelo Supremo 
Tribunal Federal (STF), apontam que o 
homem só desferiu o chute após estar 
ciente que a ação seria registrada por 
outra pessoa. Segundo a Folha de S. 
Paulo, trata-se de um repórter foto-
gráfico da agência de notícias Reuters. 
O gabinete de Lula estava trancado e 
não foi invadido pelo grupo.

 
Mais imagens
As imagens mostram que os invasores 

circularam no terceiro andar, onde des-
pacha o chefe do Executivo. Em outro 

momento, eles aparecem nas imagens, 
quando uma fumaça surge no local. O 
grupo tenta proteger os rostos com 
bandeiras ou camisetas. Um minuto de-
pois, os primeiros integrantes da segu-
rança presidencial, do GSI, apareceram 
nas imagens. Os invasores tentam abrir 
o gabinete do mandatário ao menos 
quatro vezes, mas sem sucesso.

Ao todo, a captação foi feita por 33 
câmeras, com duração de 160 horas.

 
Cappelli critica CNN
O ministro interino do Gabinete de 

Segurança Institucional (GSI), Ricardo 
Cappelli, criticou a forma como a CNN 
Brasil divulgou as imagens que mos-
traram o ex-chefe da pasta, o general 
Marco Edson Gonçalves Dias, dentro do 
Palácio do Planalto no dia 8 de janeiro.

 O interino do GSI relatou que as 
cenas divulgadas pela emissora foram 
editadas, porque inverteram a ordem 
cronológica dos acontecimentos, indu-
zindo o espectador a uma falsa percep-
ção sobre a conduta do chefe anterior 
do GSI.

 
IPVA sobre as armas
Nos próximos dias, o deputado federal 

Alencar Santana (PT-SP) irá protocolar 

um projeto, de sua autoria, que tem como 
objetivo criar um imposto anual cujo alvo 
será a propriedade de armas de fogo, nos 
moldes do Imposto sobre a Propriedade 
de Veículos Automotores (IPVA). De com-
petência da União, a ideia é que o imposto 
sobre o armamento tenha uma alíquota 
de 20% e seja anual.

Santana disse que o projeto está no 
processo de finalização do texto e pre-
tende que a proposta tramite em regime 
de urgência. “A arma possui registro do 
proprietário. E o Estado também deveria 
taxar (…)”, defendeu.

 
2º pior do mundo
O Brasil é o segundo pior do mundo 

para dirigir. O país fica atrás somente da 
Rússia, que está em primeiro no ranking 
mundial, mostra pesquisa da plataforma 
de cupons de desconto CupomValido.
com.br com dados da OCDE (Organiza-
ção para Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico) e Compare The Market.

Quatro fatores foram analisados pelo 
estudo: o custo de manutenção do carro 
em relação a renda, o nível de conges-
tionamento, o índice de qualidade das 
estradas e o índice de mortalidade no 
trânsito.

 
PL da censura
Para impedir que o projeto de lei 

2630/2020, conhecido como a PL da Cen-
sura, seja aprovado na Câmara, a União 
Juventude e Liberdade (UJL) programa 
um ato em Brasília que deve acontecer 
hoje (25). O advogado João Ferreira, fun-
dador da UJL, criticou o projeto. “Agora 
o governo se mobiliza para aprovar um 
projeto que vai censurar as pessoas na 
Internet usando a desculpa de combater 
as fake news”, disse.

O grupo de estudantes vai se concentrar 
no Aeroporto de Brasília, abordando os 
parlamentares que estão chegando para 
a semana de trabalho.

Arsenal de punições
Relator do PL das Fake News na Câmara 

dos Deputados, Orlando Silva (PCdoB-SP) 
afirmou ontem (24) que o poder públi-
co precisa ter um “arsenal” de punições 
contra as plataformas digitais em caso de 
descumprimento das regras.

O deputado federal disse que o projeto 
de lei prevê um rol de obrigações que 
“devem ser cumpridas, seja no campo da 
transparência, seja no campo do dever de 
cuidado, a atenção que deve ser dada a 
determinados riscos e a determinados 
crimes”.

A lista de punições deve incluir adver-
tência, multa, suspensão e até bloqueio 
dos serviços.

 
Imposto
O ministro da Fazenda, Fernando Ha-

ddad, irá adotar um modelo de cobrança 
que permitirá o desconto do imposto na 
hora da compra dos produtos vendidos 
em plataformas internacionais de e-com-
merce, como Shein, Shopee e AliExpress.

Haddad chamou a medida de “plano 
de conformidade” da Receita Federal. A 
decisão seria necessária para viabilizar 
uma concorrência justa com as empresas 
de varejo no Brasil. Segundo o ministro, 
esse modelo de cobrança é o mesmo 
que funciona nos Estados Unidos e na 
Europa, onde os impostos devidos estão 
incluídos no preço.

Prefeitura realiza revitalização da 
praça de alimentação do Dom Pedro

O prefeito de Manaus, David Almeida, iniciou a semana com muito trabalho. Na manhã desta segunda-
-feira, o gestor municipal realizou uma vistoria nas obras de recuperação da praça de alimentação do 
bairro Dom Pedro, na Zona Centro-Oeste da capital. O espaço foi inaugurado na década de 90 e conta 
com mais de 20 boxes, gerando, aproximadamente, 150 empregos diretos. “Esse é um dos espaços de 
convivência mais tradicionais da nossa cidade, além de movimentar a economia dessa região. Estamos 
atendendo à solicitação desses permissionários, que estavam abandonados há mais de 12 anos pelo 
poder público”, disse Almeida.

A reforma é realizada pelos servidores das secretarias municipais de Limpeza Urbana (Semulsp) e de 
Infraestrutura (Seminf). O prefeito de Manaus destacou o trabalho realizado pelos profissionais que estão 
deixando, a cada dia, a cidade mais bonita e melhorando os ambientes públicos para a população. “Neste 
fim de semana, encontrei uma turista e ela veio me dizer o quanto a nossa cidade está bonita e limpa, e 
isso é resultado do comprometimento e do trabalho dos nossos servidores. Os nossos colaboradores da 
limpeza são verdadeiros heróis e artistas”, afirmou o prefeito.

Além da pintura do espaço, a Prefeitura de Manaus realiza a reforma das calçadas, banheiros, espaço para 
espetáculos, arquibancadas e instala um novo telhado para proteger os permissionários e frequentadores.

Trabalhando na praça do Dom Pedro desde a inauguração em 1995, o empresário Klinger Cabral frisou 
que o ambiente está humanizado após a ação da atual gestão municipal. “Nós estamos nesta praça há 
27 anos e, nos últimos 10, 12 anos, não tivemos nenhum apoio como estamos tendo agora. Sofremos 
muito com sol, chuva, banheiros quebrados e não tínhamos uma praça humanizada como essa”, avaliou.

Ao Projeto de Lei (PL) de autoria do vereador Dr. Daniel Vasconcelos 
(PSC), que institui a “Política Municipal de Proteção, Inclusão e Acompa-
nhamento Educacional dos Alunos com Epilepsia na Rede Municipal de 
Ensino”. O PL, que permite acompanhar e cuidar dos alunos com epilepsia 
para que tenham êxito no aprendizado, foi deliberado na Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM), na manhã de ontem (24), e agora segue para a 
2ª Comissão de Constituição, Justiça e Redação.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

 À nova propaganda publicitária da Amazonas Energia, que foi publi-
cado no canal do YouTube e na página oficial da empresa, que tem a 
finalidade de mostrar para população que o medidor aéreo é confiável 
e “quem é contra o medidor, é a favor do crime”. Diante da polêmica 
que revoltou boa parte da população, o deputado estadual Mário César 
Filho (UNIÃO) apresentou denúncia ao Ministério Público sobre a cam-
panha publicitária e está adotando medidas cabíveis para a retirada da 
propaganda irresponsável.
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Porto de lenha
Editorial

O sul parece ter desbancado o sudeste na preferência dos 
que deixam o Amazonas em busca do “sucesso sulista”, aquele 
que Torrinho canta em Porto de Lenha. Se há algumas décadas 
o amazonense desiludido se mudava pra São Paulo, hoje ele vai 
pra Curitiba, Florianópolis e Joinville. Além do clima mais ameno 
que o amazônico, o sul do País tem o charme de ser formado, em 
grande parte, por imigrantes europeus, principalmente alemães 
e italianos. Hoje, mundo conhece alguém, na maioria das vezes 
jovem, que deixou o Amazonas para viver no sul do País.

Bairrismo à parte, vale a pena refletir sobre o que leva os jo-
vens a trocar o belo Amazonas, o Estado com a maior floresta 
tropical do mundo, um local cobiçado por todo o planeta, com 
grande relevância geopolítica, pelos estados do sul do País. Qual 
é a promessa que o sul faz à juventude amazonense que o Ama-
zonas não tem tido como cumprir? Integração nacional e plane-
tária? Ambiente profissional desafiador e promissor? Meio sócio 
cultural e artístico mais rico? Será uma autoestima massacrada 
pelo isolamento da região? Será que é porque não aparecemos 
na televisão? Será porque não temos um time de futebol sequer 
para torcer na série b?

Se queremos que o jovem amazonense invista aqui seu tempo, 
inteligência e trabalho, sua vida, precisamos resolver, hoje, os pro-
blemas que estão mandando para fora do Estado o nosso futuro. 
Precisamos, sim, cuidar melhor de nossas cidades, mantê-las lim-
pas, arborizadas, com passeios públicos e calçadas bem-cuidadas. 
Precisamos adensar nossa economia e nosso ambiente cultural. 
Há muito o que fazer, mas nossa principal tarefa é construir uma 
autoimagem regional verdadeira, deixando para trás os estereóti-
pos negativos que aceitamos e reproduzimos, e desenvolver uma 
autoestima elevada. Precisamos, jovens e velhos, perceber que 
não somos piores, nem melhores que ninguém nesse planeta.

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

E ainda tem quem diga que Lula é o pai dos pobres

Câmara quer escolha para o Supremo como é no TCU

Três saem do Planalto
Dos nove ministros, três são 

escolhidos pelo presidente 
da República. Dois precisam 
ser auditor ou membro Minis-
tério Público junto ao órgão.

Seis são do Congresso
Compete a Câmara e Sena-

do revezar na indicação de ou-
tros 6 ministros do TCU, sem 
qualquer exigência de vínculo 
com carreira de Estado.

Um fala, outro obedece
O ministro Gilmar Mendes 

(STF) e o presidente do Se-
nado, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), já falaram sobre o as-
sunto. Não gostaram.

Terão que me engolir
Ao se falar sobre mandato 

para o STF, o consenso é que 
eventual limite de tempo não 
alcançaria quem já está na 
Corte. Seria só para novatos.

General de Lula já é com-
parado a Gregório Fortunato

O papel do general Gon-
çalves Dias nos atos crimi-
nosos de 8 de janeiro, caso 
se confirmem as suspeitas 
da oposição, faz lembrar o 
caso de Gregório Fortunato, 
segurança (na época, “guar-
da-costas”) de Getúlio Var-
gas acusado do “Atentado da 
Rua Tonelero”, no Rio, que, 
destinado a assassinar Carlos 
Lacerda, acabou por matar 
o major Rubem Vaz. Mas, na 
época, poucos duvidavam da 
honradez de Getúlio, consi-
derado incapaz de ordenar 
um assassinato, mesmo do 
seu maior adversário.

Puro carreirismo
Para o cientista político 

Paulo Kramer, a diferença dos 
casos é que, ao contrário de 
Fortunato, o caso atual revela 
“o mais abjeto carreirismo”.

Canina lealdade
Estudioso de História, Kra-

mer lembra que o “anjo negro” 
de Getúlio comandou pisto-
leiros contra Lacerda “por 

canina lealdade ao patrão”.

Lugar na História
Getúlio deixou a vida e en-

trou para a História em 24 
de agosto de 1954, por não 
suportar a escalada do caso 
“Atentado da Rua Tonelero”.

Vai de novo
Por pedir demissão, o ge-

neral de Lula escapou da 
convocação da Comissão de 
Segurança da Câmara. A opo-
sição não se deu por vencida 
e deve convocar o ex-ministro 
de Lula na CPMI do 8 de ja-
neiro.

Nem na esquerda
Nem deputados lulistas 

engoliram Guilherme Boulos 
(PCdoB-SP) como relator da 
MP de Lula que recria o Minha 
Casa, Minha Vida. Foi removi-
do para onde possa exercer 
melhor a antipatia criticada 
por colegas.

Não pagou, dançou
O selo de verificação do Twit-

ter, símbolo que atesta a vera-
cidade do perfil, foi derrubado 
para usuários que não pagam 
pelo serviço. Entre os excluí-
dos, a primeira-dama Janja e 
o deputado Guilherme Boulos.

Mão leve no seu bolso
O Brasil se aproxima dos R$1 

trilhão em arrecadação de im-
postos, taxas e contribuições. O 
tamanho da tunga vem sendo 
registrada pelo impostômetro, 
ferramenta da Associação Co-
mercial de São Paulo.

Precedentes
Na representação contra 

Márcio Jerry (PCdoB-MA) por 
assédio contra Júlia Zanatta 
(PL-SC), o PL cita o caso, na 
Alesp, do deputado estadual 
de São Paulo Fernando Cury 
(Psol), que apalpou uma co-
lega. Cury foi suspenso por 
seis meses e virou réu por 
importunação sexual.

Pedala, Ibama
O deputado Felipe Becari 

Deputado Kim Kataguiri, após a visita de Janja a uma loja de luxo em Portugal enquanto o 
governo Lula (PT) quer taxar compras abaixo de US$50

(União-SP) pediu audiência ao 
presidente do Ibama, Rodri-
go Agostinho, após a absurda 
multa de R$17 mil que o órgão 
aplicou a um ribeirinho, que 
viralizou por fotos com uma 
capivara.

Bom para poucos
O CEO da Exxon, maior pe-

troleira do mundo, recebeu 
aumento de 52% em 2022. Na 
Petrobras, várias vezes me-
nor, o chefão petista Jean Paul 
Prates agora embolsa R$165 
mil mensais, afora regalias e 
mordomias.

Régua aplicada
Diversos políticos, do ex-

-governador do DF Rodrigo 
Rollemberg (PSB) à senadora 
Soraya Thronycke (União-MS) 
perderam “selos” de verifica-
ção no Twitter, nos últimos 
dias. O serviço agora é pago.

Pensando bem...
...cinco dias depois de ima-

gens em vídeo provarem sua 
omissão nos atos criminosos 
de 8 de janeiro, o general de 
Lula continua solto.

PODER SEM PUDOR

Luta livre
Concluída uma reunião de lí-

deres no Senado, quando Lula 
era presidente pela primeira 
vez, Antero Paes de Barros 
(PSDB-MT) contou haver co-
meçado a vida como repórter 
esportivo. ACM, dono da Bahia, 
lembrou que também foi jor-
nalista esportivo. O senador 
Aloizio Mercadante (PT-SP) 
não perdeu a piada, dirigindo-
-se ao velho babalaô baiano: 
“O senhor devia cobrir muita 
luta livre e vale-tudo, não é?”

Quando o assunto é mandato para ministros do Supremo Tribunal Federal (STF), a ideia que mais 
prospera na Câmara dos Deputados é estabelecer um sistema semelhante ao do Tribunal de Con-
tas da União (TCU), ou seja, com a indicação dos ministros compartilhada com o Congresso e não 
exclusividade do presidente da República. O assunto já foi discutido com o presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), que gosta da ideia. Mandato de 8 anos, como senadores, também agrada.

Segurança nas escolas: como lidar com a onda de ataques?
Nos últimos dias estamos vendo ame-

aças de ataques em massa em nossas 
escolas trazendo à tona referências 
como o massacre na escola Columbi-
ne, ocorrido em 20 de abril de 1999, 
no estado do Colorado, nos Estados 
Unidos. Na ocasião, dois alunos abriram 
fogo contra seus colegas e professores, 
matando 12 estudantes e um professor, 
além de ferirem outras 24 pessoas.

 Esse acontecimento teve um gran-
de impacto na sociedade americana 
e em todo o mundo, gerando um in-
tenso debate sobre a violência arma-
da, bullying, isolamento social e saúde 
mental. O ocorrido também resultou 
em mudanças significativas na forma 
como as escolas americanas lidam com 
a segurança e a prevenção de ataques 
em massa, incluindo medidas como a 
implementação de sistemas de alarme, 
treinamento de professores e alunos em 
protocolos de segurança e a presença 
de policiais armados em escolas.

 No Brasil, o caso ocorrido na cidade 
de Suzano, interior paulista, em 2019, 
foi o que despertou a atenção para a 
questão dos agressores ativos e le-
vantou discussões sobre a necessidade 
de políticas públicas voltadas para a 
prevenção de crimes violentos e para 
o enfrentamento da violência nas es-
colas. Desde então, o tema tem sido 
objeto de debates e estudos por parte 
de especialistas em segurança pública 
e educação. Agora, com um novo caso 
ocorrido recentemente na zona Oeste 
de São Paulo, com o ataque e a morte 
de uma professora, o tema novamente 
ganhou destaque.

 Um ponto importante a ser conside-
rado e que mais preocupa nessas ame-
aças é como as autoridades e, principal-
mente, a mídia devem abordar e relatar 
esses eventos. A cobertura excessiva e 
sensacionalista pode aumentar a busca 
por notoriedade e, assim, inspirar outros 
a seguirem os passos do agressor ativo. 
Por outro lado, a cobertura responsável 
pode ajudar na prevenção de futuros 
ataques e na promoção da segurança 
pública.

 Considerando que o tema se tornou 
alarmante e a orientação é não espe-
rar existir alguma evidência para tomar 
uma atitude, as escolas podem iniciar 
suas adaptações de forma preventiva 
com algumas medidas de curto prazo 
e que não requerem alto investimento, 
tais como a avaliação de risco, que visa 
apoiar na identificação de áreas vulne-
ráveis e na implementação de medidas 
de segurança adequadas. Além disso, 
o treinamento em segurança deve ser 
fornecido para alunos, professores e 
funcionários com a finalidade de que 

todos estejam cientes dos procedi-
mentos de segurança e saibam como 
responder a uma emergência. Aqui se 
utilizam conceitos como correr, escon-
der e ligar usados em uma situação real. 
Também é importante que os vigilantes 
sejam capacitados para promoverem 
uma pronta resposta.

 Pensando num médio prazo, ações 
que precisam de maior planejamento 
e que são complementares, porém re-
querem maior tempo de implantação, 
envolvem o controle de acesso, obtido 
por meio da implementação de um sis-
tema para impedir a entrada de pessoas 
desconhecidas ou não autorizadas nas 
instalações. Portões, catracas e guardas 
de segurança são algumas iniciativas 
que podem ser adotadas pelas escolas. 
Ainda nesta esfera, as melhorias físicas 
como portas reforçadas, janelas resis-
tentes a impactos e câmeras aumentam 
a segurança e dificultam a entrada de 
agressores.

 Indo além dessas medidas, é preci-
so considerar os passos que requerem 
mais conhecimento técnico e acres-
centam ações de inteligência, tais como 
o monitoramento de redes sociais e 
outras formas de comunicação, que aju-
dam na detecção de ameaças e com-
portamentos suspeitos.

 Também faz parte das ações a serem 
adotadas a criação de um plano de 
emergência detalhado, que inclua rotas 
de fuga, pontos de encontro e proce-
dimentos para lidar com um agressor 
ativo. Além disso, é recomendado o 
estabelecimento de parcerias com as 
autoridades locais, como a polícia, para 
receber treinamento em segurança e 
apoio em caso de emergência.

Uma vez que cada escola é única, ela 
pode requerer medidas de segurança 
diferentes e individualizadas. Por isso, é 
importante que essas instituições levem 
a segurança a sério, criando protocolos 
de reação e implementando medidas 
adequadas de prevenção, assim como 
existe hoje para os primeiros socorros.

 Na outra ponta, os pais devem manter 
a calma e não serem a parte que assus-
ta os estudantes, evitando assim um 
trauma de ir à escola. A função deles é 
acolher, explicar que são questões raras 
e escutar seus filhos caso tragam algum 
comentário sobre colegas que apresen-
tam atitudes fora da normalidade.

 O trabalho conjunto de treinamento 
de profissionais de segurança das es-
colas, do corpo docente e dos alunos 
para uma pronta resposta às situações 
de ataques, junto ao apoio dado pelos 
pais de suporte emocional, são saídas 
para lidar com este novo problema que 
surge em nossa sociedade.

Paulo Musa
é consultor master em Segurança da ICTS Security, empresa 
de origem israelense que atua com consultoria e gerenciamen-
to de operações em segurança.
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Governo entrega mais de 3 mil pacotes 
de absorventes para rede pública
A entrega dos 
absorventes faz 
parte do programa 
Dignidade 
Menstrual, lançado 
em 2021 

O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Secretaria de Estado 
da Assistência Social 

(Seas), entregou, nesta segun-
da-feira (24), 3.580 pacotes 
de absorventes para meninas 
e mulheres que frequentam 
a rede pública de ensino do 
município de Rio Preto da Eva 
(a 57 quilômetros de Manaus). 
Os pacotes vão atender alunas 
da região com idades entre 12 
e 18 anos.   

Na ocasião, a secretaria 
também contemplou 10 mu-
lheres empreendedoras do 
município com financiamen-
tos do programa Crédito Rosa.  

A entrega dos absorventes 
faz parte do programa Digni-
dade Menstrual, lançado em 
2021 pelo Governo do Ama-
zonas, e que envolve as se-
cretarias de Assistência Social 
e de Educação e Desporto. As 
entregas ocorreram no ginásio 
da Escola Municipal Menino 
Jesus, em parceria com a Pre-
feitura de Rio Preto da Eva.   

“Estamos trazendo o pro-
grama Dignidade Menstrual, 
que leva absorvente para me-
ninas em situação de vulnera-
bilidade, que não têm condi-
ções de aquisição. Que bom 
que hoje estamos quebrando 
esse tabu aqui em Rio Preto 
da Eva. Nós entregamos mais 

Estudantes, pais, responsáveis e funcionárias da rede pública participaram da entrega dos pacotes de absovente em Rio Preto da Eva 

de 3 mil absorventes hoje, vai 
garantir que até o final do ano, 
essas meninas tenham digni-
dade em casa”, destacou a se-
cretária da Seas, Kely Patrícia.  

Para a adolescente Haryda 
Khryska Batista, 15 anos, que 
está no 9º ano, a entrega de 
absorventes para as alunas da 
cidade é muito importante, já 
que vai ajudar aquelas meni-
nas e mulheres que não têm 
condições de comprar o item 

de higiene.  
“Acho uma ação muito 

importante, pois é algo que 
todas nós precisamos, me-
ninas e mulheres. Muitas 
vezes nós menstruamos tão 
cedo e às vezes até temos 
medo de contar para a mãe, 
por não ter condições. Esse 
projeto do governo vai ajudar 
bastante as meninas, pois a 
gente precisa de apoio e é 
importante porque temos a 

noção de que tem alguém por 
nós”, afirmou Haryda Khryska.   

Crédito Rosa   
O programa Crédito Rosa, 

realizado por meio de par-
ceria entre a Seas e a Agên-
cia de Fomento do Estado 
do Amazonas (Afeam), tam-
bém esteve presente no 
evento e contemplou 10 
mulheres empreendedo-
ras, que realizaram cadas-

tro a fim de obter financia-
mento para seus negócios.    
De acordo com a empreende-
dora do ramo de cosméticos, 
Alcilene Rodrigues, 39 anos, o 
Crédito Rosa vai possibilitar a 
sua independência financeira 
e alavancar o seu negócio.  

“Estou muito grata porque 
o Crédito Rosa vai ajudar na 
minha renda, pois sou mãe 
solteira de dois filhos e não 
tem sido fácil a minha luta. 

DIVULGAÇÃO

Deputados estaduais propõem 
criação de Distritos Turísticos

 Os deputados estaduais 
Felipe Souza (Patriota) e Dr. 
George Lins (União Brasil) 
protocolaram um Indicati-
vo ao governo do Estado 
com o objetivo de criar Dis-
tritos Turísticos no Estado 
e instituir uma Logomarca. 
Os parlamentares são pre-
sidente e membro, respec-
tivamente, da Comissão de 
Turismo, Fomento e Negó-
cios da Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas (Aleam).

Os distritos turísticos são 
áreas delimitadas pelo po-
der público para o desen-
volvimento de atividades 
relacionadas à cadeia pro-
dutiva do turismo. A partir 
dessa iniciativa, será pos-
sível criar condições espe-
cialmente favoráveis para 
a instalação de empreen-
dimentos turísticos, além 
de fomentar a preservação 
ambiental e cultural dessas 
áreas.

Segundo o deputado 
Felipe Souza, presidente 
da Comissão de Turismo, 
Fomento e Negócios da 
Aleam, a medida é impor-

tante e necessária para 
impulsionar o desenvolvi-
mento econômico e social 
da Amazônia. “A criação 
de Distritos Turísticos no 
Amazonas atrairá mais in-
vestimentos para o estado, 
gerando emprego e ren-
da para a população, além 
de impulsionar o turismo, 
tornando o setor mais 
competitivo e facilitando 
o seu desenvolvimento”,  
afirmou.

O deputado Dr. George 
Lins destacou que os Dis-
tritos funcionarão como 
uma espécie de zona franca 
do turismo, com incenti-
vos fiscais e respeito aos 
aspectos de conservação 
ambiental. “Por meio da 
iniciativa, o estado do Ama-
zonas poderá fortalecer a 
possibilidade de projetos 
e ações específicas para 
tratar de questões am-
bientais, de infraestrutura 
e de serviços compartilha-
dos que podem melhorar a 
qualidade urbana dos ter-
ritórios contemplados pelo 
Distrito”, ressaltou.

ALEAM

 O deputado federal explicou as questões em tribuna 

Saullo Vianna apresenta PL que equipara o 
Lúpus a deficiências físicas e intelectuais

CÂMARA FEDERAL 

DIVULGAÇÃO

 O deputado federal Saullo 
Vianna (União Brasil-AM) 
apresentou um projeto de 
Lei que busca equiparar o 
Lúpus Eritematoso Sistêmi-
co (LES) às deficiências físi-
cas e intelectuais em todos 
os seus efeitos jurídicos. O PL 
1456/2023 prevê que os por-
tadores da doença tenham 
os mesmos direitos e bene-
fícios sociais das PCDs que 
já são previstos na legislação 
brasileira.  

Vianna explica que se trata 
de uma doença autoimune 
que pode apresentar diver-
sos sintomas, como cansaço, 
perda de peso, febre, lesões 
de pele, queda de cabelo, dor 
articular, entre outros. Além 
disso, em casos mais graves, 
podem afetar os rins e levar 
à insuficiência renal. 

“Diante desse contexto, 
considerando a gravidade 
da doença e as dificuldades 
a que são submetidos os por-
tadores de Lúpus, apresentei 
o projeto com o objetivo de 
proporcionar mais direitos e 

benefícios a estas pessoas 
uma vez que o Lúpus tam-
bém pode ser incapacitan-
te”, disse Saullo Vianna. 

Cadastro único
Além da equiparação do 

Lúpus às deficiências físi-
cas e intelectuais, o projeto 
de lei também prevê a ela-
boração de um cadastro 

único no país das pessoas 
com a doença, contendo 
informações sobre as con-
dições de saúde e de ne-
cessidades assistenciais, 
acompanhamentos clíni-
co, assistencial e laboral e 
mecanismos de proteção 
social.  

“É fundamental as-
segurar mais garantias 

aos portadores de Lú-
pus Eritematoso Sistê-
mico, uma doença grave 
e que pode ter efeitos 
muito prejudiciais à saú-
de. Com esse projeto de 
lei, esperamos contribuir 
para melhorar a qualida-
de de vida dessas pesso-
as”, afirmou o deputado 
Saullo Vianna.

Agora vou poder trabalhar 
com a minha própria renda”, 
destacou a contemplada. 

O programa atende a ca-
pital e o interior do estado, e 
até o momento, já atendeu 31 
municípios, incluindo Manaus. 
O total de recursos liberados 
até março de 2023 somou 
R$ 2.393.668,23. Os financia-
mentos variam de R$ 500 a 
R$ 21 mil, conforme análise de 
crédito da solicitante.
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Em Portugal, Lula afirma que 
não venderá empresas públicas
Presidente quer 
atrair investimentos 
privados para novos 
negócios

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva afirmou, nesta se-
gunda-feira (24), que não vai 
privatizar empresas públi-

cas e quer atrair investimentos em 
novos negócios no país, em especial 
em energias renováveis. Lula está 
em viagem a Portugal e participou, 
nesta segunda-feira, do Fórum Em-
presarial Portugal-Brasil, em Mato-
sinhos, região da cidade do Porto. 

“No Brasil, nós não vamos vender 
empresas públicas. O que nós que-
remos é convidar os empresários a 
fazerem parceria conosco naquilo 
que a gente precisa criar de novo”, 
disse em discurso para cerca de 
200 empresários portugueses e 
brasileiros. 

Ele criticou a privatização de em-
presas nos últimos governos - como 
a venda da Eletrobras - e disse que 
um presidente precisa atrair capital 
externo oferecendo credibilidade e 
estabilidade política, social e ju-
rídica. “Nos desfizemos de nosso 
patrimônio e a qualidade do serviço 
não melhorou”, reforçou. 

Segundo ele, além das 14 mil obras 
que estão paralisadas e que devem 
ser retomadas no país, o gover-
no está apostando na indústria de 
hidrogênio verde no Nordeste do 
país e na perspectiva de estabe-
lecer parcerias com o mundo todo 
na construção de usinas eólicas, de 
biomassa e energia solar.  

Em Fórum Empresarial, Lula criticou a privatização de empresas nos últimos governos 

DIVULGAÇÃO

montante de 872 milhões de euros. 
“O Centro de Engenharia e De-

senvolvimento representa muito 
bem a cooperação empresarial que 
queremos impulsionar com o en-
contro de hoje, uma cooperação 
voltada para o futuro, a tecnologia, 
as energias renováveis, a mobilida-
de urbana e a saúde”, disse Lula. 

O presidente acrescentou que 
“a prioridade do meu governo é 
retomar o desenvolvimento e a 
inclusão social no país de forma 
sustentável. A transição ecológi-
ca e energética é também uma 
oportunidade de fazermos isso 
com empregos verdes na área de 
energia renovável, onde temos 
imenso potencial solar e eólico e 
no reaproveitamento de resíduos 
e na recuperação de 30 milhões 
hectares de pastagem em terra 
degradadas. Estamos retomando 
o combate ao desmatamento e 
voltamos a prevenir de verdade 
os crimes ambientais”.

O presidente destacou ainda 
que Portugal é a porta de entra-
da do Brasil na Europa e, por isso, 
acredita que as parcerias serão 
vantajosas para ambos os países. 
“Nada melhor que a gente esta-
belecer uma relação com Portugal 
e daqui produzir juntos e de Por-
tugal exportar para outros países 
europeus, é muito mais fácil, é 
só estabelecer essa relação que 
falta”, disse. 

Durante o fórum, a Apex-Brasil 
(Agência Brasileira de Promoção 
de Exportações e Investimentos) 
e a Agência para o Investimento 
e Comércio Externo de Portugal 
(Aicep) renovaram protocolo de 
entendimento entre as duas en-
tidades de promoção. 

“O Brasil quer construir, definiti-
vamente, políticas de parceria, nós 
não queremos relações hegemôni-
cas com ninguém. Não é porque nós 
somos grandes, que temos que ter 
hegemonia. Nós queremos construir 
parcerias com as empresas portu-
guesas e nós queremos que os em-
presários portugueses construam 
parceria com nossas empresas. Nós 
não queremos vender aquilo que já 
está pronto, nós queremos construir 
aquilo que falta fazer”, acrescentou. 

Taxa Selic é criticada
Lula voltou a criticar o atual pata-

mar da Selic, a taxa básica de juros 
do Brasil, por encarecer o crédito e 
dificultar os investimentos no país. 
A Selic está no maior nível desde 

janeiro de 2017, quando também 
estava em 13,75% ao ano. No mês 
passado, pela quinta vez seguida, o 
Banco Central não mexeu na taxa, 
que permanece nesse nível desde 
agosto do ano passado. 

“A verdade é que um país capita-
lista precisa de dinheiro e esse di-
nheiro tem que circular não apenas 
na mão de poucos, na mão de todos. 
É por isso que eu digo sempre que 
a solução do Brasil é a gente voltar 
a colocar o pobre no orçamento, 
é a gente garantir que as pessoas 
pobres possam participar, porque 
quando eles [os pobres] virarem 
consumidores, eles vão comprar”, 
disse Lula, explicando que o con-
sumo impulsiona a atividade eco-
nômica e a geração de empregos. 

Parceria 
O fórum empresarial é realizado 

no Centro de Engenharia e Desen-
volvimento de Portugal, instituição 
que colaborou com a Embraer no 
projeto do avião cargueiro KC-390 
e mantém parcerias com diversas 
empresas e entidades brasileiras 
ligadas à tecnologia e inovação no 
Brasil. 

Os investimentos realizados pela 
Embraer em Portugal, na OGMA 
Indústria Aeronáutica de Portugal, 
e em duas fábricas no Parque In-
dustrial de Évora, alcançam US$ 
500 milhões. Um contrato entre 
a Embraer e o governo português 
prevê a entrega de cinco aeronaves 
KC-390 à Força Aérea Portuguesa. 
Uma por ano, a partir de 2023, pelo 

Moraes vota contra pedido de 
liberdade de Roberto JeffersonPF adia depoimento de Torres após 

defesa alegar piora em saúde
DIVULGAÇÃO

Segundo os advogados do ex-ministro da Justiça, Torres teve piora significativa em quadro de depressão 

STFQUADRO DEPRESSIVO

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), votou 
contra pedido de liberdade 
do ex-deputado federal Ro-
berto Jefferson (PTB). Réu 
em ação na Suprema Corte, 
Jefferson entrou com agravo 
regimental, recurso que tem 
o objetivo de fazer um tribu-
nal rever sua própria decisão. 

O político argumentou 
que a prisão em flagrante é 
de competência da Justiça 
do Rio de Janeiro e que no 
voto em que o STF acei-
tou a denúncia, ficou esti-
pulado posterior declínio de 
competência do STF para a 
Justiça Federal do DF; que 
têm saúde frágil; que não há 
garantias de que sua liber-
dade causaria risco à ordem 
pública; que se compromete 
a seguir medidas restritivas, 
caso liberado; e, por fim, que 
já se comprometeu a doar as 
armas que tem. 

Roberto Jefferson está 
preso desde 23 de outubro 
do ano passado, após atacar 
policiais federais com mais 
de 50 tiros e três grana-
das. Na ocasião, Jefferson 
estava em prisão domiciliar 
e os agentes o prenderiam 
novamente depois que o po-
lítico desrespeitou determi-
nações da Justiça, como a 
de não dar entrevistas, não 
receber visitas e não propa-
gar desinformação nas redes 
sociais. 

Moraes é o relator do pro-
cesso que apura os crimes 

 O depoimento que Anderson 
Torres daria à Polícia Federal 
nesta segunda-feira (24) foi 
adiado, de acordo com a defe-
sa do ex-ministro da Justiça. A 
data da nova oitiva não foi in-
formada até a publicação desta 
reportagem.  

A decisão pelo adiamento foi 
tomada pelo delegado respon-
sável pelo caso, após pedido 
dos advogados de Torres. A 
solicitação levou em conta o 
estado de saúde do ex-ministro, 
que passou por uma avaliação 
médica psiquiátrica que cons-
tatou “piora significativa” em 
crises de ansiedade e quadros 
depressivos. 

Secretário de Segurança Pú-
blica do Distrito Federal durante 
os atos golpistas de 8 de janeiro, 
ele foi detido por apurações 
sobre os atos antidemocráticos 

e cumpre a prisão no 4º Bata-
lhão da Polícia Militar, no Guará, 
desde que voltou ao Brasil.

O ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Alexandre de 
Moraes pediu novo depoimento 
para aprofundar o inquérito em 
andamento na Corte. 

Torres viajou aos Estados Uni-
dos antes dos atentados contra 
o resultado das urnas, o que 
levantou suspeitas de conivên-
cia ou omissão. Ele também é 
investigado por ações da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) que 
teriam prejudicado eleitores de 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
no segundo turno das eleições 
de 2022.

Na convocação para o novo 
depoimento na PF, Moraes as-
segura “o direito ao silêncio e 
a garantia de não autoincrimi-
nação, se instado a responder 

a perguntas cujas respostas 
possam resultar em seu pre-
juízo”. Mas, para a defesa do 
ex-secretário, não havia condi-
ções de comparecer à oitiva no 
atual estado de saúde mental 
de Torres. 

“Ocorre que, após ter ciência 
do indeferimento do pedido de 
revogação de sua prisão pre-
ventiva, o estado emocional e 
cognitivo do requerente, que 
já era periclitante, sofreu uma 
drástica piora. Nesse cenário, a 
psiquiatra da Secretaria de Saú-
de do DF que o atende atestou, 
em 22/04/2023, a impossibili-
dade de Anderson Torres ‘com-
parecer a qualquer audiência 
no momento por questões mé-
dicas (ajuste medicamentoso), 
durante 1 semana’”, afirmam os 
advogados no pedido de adia-
mento.

do político e, portanto, foi 
o primeiro a se posicionar 
sobre o agravo de Jefferson. 
O ministro argumentou que 
o declínio de competência 
do STF para a Seção Judici-
ária do DF só acontece após 
apreciação das medidas ur-
gentes, incluindo o agravo 
regimental interposto pelo 
réu. 

Quanto ao estado de saúde 
de Jefferson, Moraes afir-
mou que a prisão tem “ple-
nas condições” de fornecer 
o tratamento necessário e, 
em casos de exames, o po-
lítico tem a possibilidade de 
recorrer ao Sistema Único 
de Saúde (SUS). Além disso, 
o ministro do STF questiona 
os laudos médicos que indi-
cam o mal-estar de saúde 
de Jefferson, já que foram 
assinados em 2021.

Por fim, o magistrado lem-
bra que o réu descumpriu 
restrições impostas pela 
Justiça reiteradamente 
sempre que foi posto em 
liberdade. 

“Novamente causam per-
plexidade os fundamentos 
do pedido da Defesa que, 
após o réu ter recebido a Po-
lícia Federal com dezenas de 
tiros de fuzil e arremesso de 
granadas, e sem demonstrar 
estar na situação debilitada 
apontada, reitera argumen-
tos já veiculados. Diante do 
exposto, nego provimento 
ao agravo regimental. É o 
voto”, escreveu Alexandre de 
Moraes.
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Com 5 anos de expe-
riência no mercado 
e com uma história 
linda de superação, 

a jovem confeiteira Valde-
ane Sales Guerreiro, de 24 
anos, após ser mãe, viu a 
necessidade de trabalhar 
com algo de que gosta-
va. Atualmente, conhecida 
como Delícias da Cecília, a 
jovem empreendedora e 
mãe tem mostrado todo 
o talento fazendo bolos e 
outras guloseimas.

De acordo com Valdeane, 
após descobrir a primeira 
gravidez, a jovem sentiu a 
necessidade de ajudar fi-
nanceiramente e teve todo 
o apoio familiar e destacou 
o esforço do sogro Homero 
Santiago, que pagou o cur-
so de confeiteira e ainda 
comprou todas as formas 
para começar o empreen-
dimento.

Como nem tudo são flores, 
após o nascimento da filha, 
Valdeane ainda chegou a 
trabalhar com a criança no 
colo e disse que sempre 

SERASA  

Cuidados para usar com segurança Carteira Digital
DIVULGAÇÃO

Popularização de carteiras digitais merece cuidados

Com a popularização de 
carteiras digitais que auxiliam 
na praticidade de transações 
financeiras do dia a dia, sur-
gem também novos desafios 
relacionados à segurança no 
ambiente digital. Atentos a 
novas formas de movimenta-
ção de dinheiro, criminosos se 
aproveitam de técnicas cada 
vez mais sofisticadas para re-
alizar golpes, o que reforça a 
necessidade de cuidados es-
peciais para a proteção contra 
as fraudes.

“A carteira digital é uma for-
ma conveniente de armazenar 
e gerenciar dinheiro em dispo-
sitivos móveis, permitindo que 
o usuário armazene seus dados 
bancários, cartões e outras em 
um único lugar”, explica Laís 
Gabriel, especialista da Serasa. 
“Essas informações podem ser 
usadas para fazer transações 
online, protegidas por medidas 
de segurança robustas, como 
autenticação de dois fatores 
e criptografia de dados.”

A partir do uso cada vez mais 
frequente, devido à facilidade 
da ferramenta, as tentativas 
de fraude se tornam realidade. 
Na campanha Serasa Contra as 
Fraudes, a empresa reforça al-

guns dos golpes mais comuns 
associados ao uso de carteiras 
digitais e dicas para se proteger:

1.      Phishing: os golpistas 
usam e-mails, mensagens de 
texto e sites falsos para en-
ganar os usuários, fazendo-
-os compartilhar informações 
pessoais, incluindo detalhes da 
carteira digital. Verifique cuida-
dosamente os remetentes e 
URLs antes de fornecer qual-
quer informação. 

2.      Malware: alguns crimi-
nosos podem usar softwares 
maliciosos para infectar o dis-
positivo do usuário e roubar 
informações da carteira digital, 
incluindo senhas e chaves pri-
vadas. Mantenha o software do 
dispositivo atualizado e bus-
que opções de antivírus para 
evitar essas ameaças.

3.      Ataques de força bru-
ta: método de ataque antigo, 
mas ainda popular entre os 
hakers, consiste em tentar vio-
lar senhas ou chaves privadas, 
usando a abordagem de ten-
tativa e erro para adivinhar o 
código. Para prevenir, escolha 
senhas fortes e criptografadas, 
e ative a autenticação de dois 
fatores para proteger sua car-
teira digital. 

4.      Carteiras falsas: gol-
pistas podem criar aplicativos 
falsos de carteiras digitais para 
enganar os usuários e roubar 
informações pessoais. Baixe 
aplicativos apenas de fontes 
confiáveis, como a loja oficial de 
aplicativos do seu dispositivo.

5.      Dispositivos roubados: 
se o seu celular, computador 
ou dispositivo móvel for per-
dido ou roubado, as informa-
ções da carteira digital também 
podem ser comprometidas. 
Nesse caso, mantenha o dis-
positivo protegido com senhas 
e biometria para evitar roubos 
físicos.

Carteira Digital Serasa
Buscando inovações em 

seu ecossistema de soluções 
financeiras, a Serasa desen-
volveu sua própria Carteira 
Digital, que conta com a es-
trutura e expertise de proteção 
de dados da empresa. “A Pa-
gueVeloz, nossa instituição de 
pagamento parceira, também 
é regulamentada pelo Banco 
Central, o que garante a pro-
teção de todas as operações 
realizadas”, afirma Laís.

Além da conveniência e op-
ções de controle financeiro, a 

preocupação com a segurança 
é prioridade. “Mesmo que seu 
smartphone seja roubado ou 
perdido, a Carteira está pro-
tegida por sua senha, PIN ou 
digital cadastrada no celular e 
no próprio aplicativo”, explica 
a especialista. Dessa forma, é 
possível acessar rapidamente 
por outro dispositivo e blo-
quear movimentações futuras 
para evitar problemas.

No app da Serasa, é possí-
vel pagar boletos em até 12 
vezes, recarregar o celular, fa-
zer transferências e receber 
pagamentos com praticidade 
e segurança. Sem taxa de ma-
nutenção, o serviço também 
proporciona a consulta e o pa-
gamento de débitos veiculares 
sem sair de casa. Confira o 
passo a passo para começar 
a usar:

Baixe o aplicativo da Serasa 
no Google Play ou App Store. 
Se preferir, acesse a sua área 
logada no site. Faça login com 
seu CPF e senha. Se ainda não 
tiver um cadastro, pode criar o 
seu na hora, em poucos minu-
tos e sem pagar nada. Na página 
inicial, basta clicar em “Pagar” 
para ter acesso aos serviços da 
Carteira Digital Serasa.

Divulgação

ouviu muitos julgamentos e 
relatou que uma mulher não 
precisa abandonar seus so-
nhos por se tornar mãe.

“A nossa sociedade julga 
muito a história de nós mu-
lheres que quando viramos 
mães temos que abandonar 

tudo! Não acreditem nisso, 
nós somos capazes de tudo”, 
disse a confeiteira.

Um vídeo que mostra a mãe 
trabalhando com a filha ao 
lado ganhou destaque nas 
redes sociais. Nas imagens, 
Valdeane aparece confeitan-

do um bolo enquanto a filha 
Joana de apenas 8 meses 
está no carrinho entre muitos 
sorrisos.

Entre risos e muito traba-
lho, a jovem tenta conciliar o 
trabalho, família e filhos com 
o apoio que recebe da família.

Para quem deseja conhecer 
um pouco do trabalho dá, De-
lícias da Cecília basta segui-la 
no Instagram @delicias_da_
cecilia2 ou deseja fazer al-
guma encomenda basta en-
trar em contato com número  
(92) 98149-8244.

A jovem 
empreendedora 
e mãe tem 
mostrado todo o 
talento fazendo 
bolos e outras 
guloseimas

Confeiteira abre ‘Delícias 
da Cecília’ após ser mãe

Doação de R$200 
mil à família de 
trabalhador 

GENEROSIDADE

A empresa Honda 
Componentes da Ama-
zônia depositou, em juízo, 
a quantia de R$ 200 mil 
para família de supervisor 
de produção falecido em 
novembro de 2022. Este 
valor foi pago como ge-
nerosidade, em reconhe-
cimento aos 22 anos de 
serviços prestados pelo 
trabalhador à Honda. Ele 
faleceu em decorrência 
de acidente de trânsito, 
deixando esposa e dois 
filhos menores de idade.

Logo após o falecimen-
to do trabalhador, em no-
vembro de 2022, a em-
presa ajuizou, na Justiça 
do Trabalho da 11ª Região, 
uma ação de consigna-
ção em pagamento soli-
citando autorização para 
o pagamento das verbas 
rescisórias decorrente do 
término do contrato de 
trabalho, no valor de R$ 
45.941 mil, bem como a li-
beração das guias do Fun-
do de Garantia por Tempo 
de Serviço (FGTS), no valor 
de R$ 310 mil.

Em janeiro deste ano, 
a 7ª Vara do Trabalho 
de Manaus celebrou um 
acordo entre as partes 
envolvidas para o paga-
mento dos valores.

Generosidade
Mesmo tendo feito o 

pagamento, a empresa 
depositou mais R$ 200 
mil na conta da família. 

“A Honda Componen-
tes da Amazônia de-
monstra que não é com-
posta apenas por alicerce 
de concreto e máquinas, 
mas de seres humanos 
colaborativos”, afirmou 
juíza Edna Fernandes.
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Manauaras investem cada vez mais em ‘Casas inteligentes’
As tecnologias estão 

cada vez mais presen-
tes no dia a dia das 
pessoas, e um seg-
mento que tem cresci-
do bastante é o de au-
tomação residencial. O 
Grupo Info Store, que 
há 25 anos atua no 
Amazonas, registrou 
um aumento de 11% 
na procura por pro-
dutos dessa categoria 
em 2022. E a expecta-
tiva para os próximos 
anos é promissora, 
com projeção de cres-
cimento de 91%, até 
2026, pelos cálculos 
da empresa.

O especialista técni-
co da Info Store Mar-
cos Sousa explica que 
as chamadas “casas 
inteligentes”, que pos-
suem automação resi-
dencial, representam 
mais conforto e me-
lhor aproveitamento 
do tempo, fazendo 
com que os dispositi-
vos trabalhem a favor 
da comodidade dos 
usuários. “Praticidade 
é algo que as pesso-
as buscam cada vez 
mais nos dias atuais 
e Manaus segue essa 
tendência”, afirmou.

Ele ressalta alguns 
fatores que têm im-
pulsionado o cres-
cimento desse seg-
mento. Um deles é o 
avanço da Internet das 
Coisas (IOT), que é um 
conceito relacionado à 
conexão digital de ob-
jetos com a internet. 
Outro ponto, diz ele, é 
a ativação do 5G, que 
permite o funciona-
mento dessas tecno-
logias de uma forma 
muito mais eficiente.

O fato dessas tecno-
logias terem se torna-
do mais acessíveis aos 
consumidores tam-
bém contribui para a 
maior procura. “Atu-
almente, existem inú-
meros equipamentos 
com diferentes fina-
lidades, que cabem 
no bolso das pesso-
as, como é o caso das 
assistentes de voz”, 
relacionou.

Segundo Marcos 
Souza, o crescimen-
to desse mercado se 
concentra em áre-
as como seguran-
ça, entretenimento 
e gerenciamento de 
iluminação e até ele-
trodomésticos.

Serviço especializado 
Diante desse cres-

cimento, a Info Store 
aposta, além do mix 
de produtos, na mão 
de obra especializa-
da. A empresa oferece 
consultores de vendas 
capacitados e suporte 
técnico para instala-
ção e execução do pro-
jeto de automatização 
dos ambientes resi-
denciais. “Esse é um 
serviço extra que ofe-
recemos, que garante 
ainda mais comodida-
de para os clientes”, 
informou.

Para quem deseja 
começar a automa-
tizar a casa, Marcos 
Souza, dá dicas que 
vão facilitar bastante 
na escolha dos itens 
para compor o proje-
to. A primeira dela são 
as assistentes de voz. 
Na hora de escolher 
a marca, o ideal, diz 
ele, é verificar se os 
demais itens da casa  
possuem compatibili-
dade com o dispositi-
vo. “Às vezes, no desejo 
de economizar, a pes-
soa compra um item 
de cada marca e, para 

configurar e integrar, 
vai precisar baixar di-
ferentes aplicativos”, 
alerta.

Marcos Souza acres-
centa, entre as dicas 
citadas, que aparelhos 
que não são smart 
também podem ser 
controlados por apli-
cativo. Por isso, não há 
necessidade de trocar 
todos os eletrônicos 
da casa. “Já existe con-
trole universal, atra-
vés do qual é possível 
controlar ar-condicio-
nado, rádio e outros 
aparelhos, desde que 
possuam infraverme-
lho”, explicou.

Outra dica é utilizar 
roteadores dual-band 
nas “casas inteligen-
tes”, pois propagam 
nas redes 2.4Ghz e 
5Ghz. Os eletrôni-
cos são conectados 
na 2.4Ghz. “Antes de 
comprar, a recomen-
dação é pensar na 
quantidade de itens 
que deseja conectar e 
pesquisar um rotea-
dor que dê conta, para 
não ter problemas de 
conectividade, como 
lentidão ou queda da 
rede”, orientou. Tecnologias estão cada vez mais presentes no dia a dia

Mercado projeta  
Expectativa para o PIB 
subiu de 0,9% para 0,96%, 
conforme pesquisa divulgada 
pelo Banco Central

A previsão do mer-
cado financeiro 
para o crescimen-
to da economia 

brasileira este ano subiu 
de 0,9% para 0,96%. A es-
timativa está no boletim 
Focus de ontem (24), pes-
quisa divulgada semanal-
mente pelo Banco Central 
(BC) com a projeção para 
os principais indicadores 
econômicos.

Para o próximo ano, a 
expectativa para o Pro-
duto Interno Bruto (PIB, 
soma dos bens e servi-
ços produzidos no país) é 
crescimento de 1,41%. Em 
2025 e 2026, o mercado 
financeiro projeta expan-
são do PIB em 1,7% e 1,8%, 
respectivamente.

A previsão para o Ín-
dice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo 
(IPCA), considerada a 
inflação oficial do país, 
também subiu, de 6,01% 
para 6,04% neste ano. 
Para 2024, a estimati-
va de inflação ficou em 
4,18%. Para 2025 e 2026, 
as previsões são de 4%, 
para os dois anos.

A estimativa para este 
ano está acima do teto 
da meta de inflação que 
deve ser perseguida pelo 
BC. Definida pelo Conse-
lho Monetário Nacional 
(CMN), a meta é 3,25% 
para 2023, com intervalo 
de tolerância de 1,5 pon-
to percentual para cima 
ou para baixo. Ou seja, o 
limite inferior é 1,75% e o 
superior 4,75%. Segundo 
o BC, a chance de a in-
flação oficial superar o 
teto da meta em 2023 é 
de 83%.

A projeção do mercado 
para a inflação de 2024 
também está acima do 
centro da meta prevista, 
fixada em 3%, mas ainda 
dentro do intervalo de 
tolerância de 1,5 ponto 
percentual.

Em março, a inflação 
desacelerou para todas 
as faixas de renda. Ainda 
assim, puxado pelo au-
mento dos preços dos 
combustíveis, o IPCA ficou 

Banco Central 
projeta os principais 

indicadores 
econômicos

MARCELLO CASAL

AUTOMAÇÃO RESIDENCIAL 

crescimento da economia 

em 0,71%, segundo o Insti-
tuto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). O 
resultado é inferior à taxa 
de fevereiro, de 0,84%. 
Em 12 meses, o indicador 
acumula 4,65%, abaixo de 
5% pela primeira vez em 
dois anos.

Taxa de juros
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central 
usa como principal ins-
trumento a taxa básica 
de juros, a Selic, definida 
em 13,75% ao ano pelo 
Comitê de Política Mone-
tária (Copom). A taxa está 
nesse nível desde agosto 
do ano passado, e é o 
maior nível desde janeiro 
de 2017, quando também 
estava nesse patamar.

Para o mercado finan-
ceiro, a expectativa é de 
que a Selic encerre 2023 
em 12,5% ao ano. Para o 
fim de 2024, a estimativa 
é que a taxa básica caia 
para 10% ao ano. Já para 
o fim de 2025 e de 2026, 
a previsão é de Selic em 
9% ao ano e 8,75% ao ano, 
respectivamente.

O patamar da Selic é 
motivo de divergência en-
tre o governo federal e o 
Banco Central. Quando o 
Copom aumenta a taxa 
básica de juros, a finali-
dade é conter a demanda 
aquecida, e isso causa re-
flexos nos preços porque 
os juros mais altos enca-
recem o crédito e estimu-
lam a poupança. Desse 
modo, taxas mais altas 
também podem dificultar 
a expansão da economia.

Quando o Copom dimi-
nui a Selic, a tendência é 
que o crédito fique mais 
barato, com incentivo à 
produção e ao consumo, 
reduzindo o controle so-
bre a inflação e estimu-
lando a atividade econô-
mica.

A expectativa para a co-
tação do dólar está em 
R$ 5,20 para o fim deste 
ano. Para o fim de 2024, 
a previsão é de que a 
moeda americana fique 
em R$ 5,25.

em 2023
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O Centro de Atendimen-
to à Saúde Animal (Casa 
Fametro) do Centro Uni-
versitário Fametro está 
aberto para atendimentos 
de cães e gatos com pre-
ços acessíveis ao público. 
Para marcar uma consul-
ta, basta agendar pelo 
contato: (92) 98646-1081. 

A clínica funciona de se-
gunda a sexta, das 9h até 
21h, e aos sábados, das 8h 
às 14h, e fica localizada na 
Rua Ingrid Bergman n 48, 
conjunto Beverly Hills II, 
bairro Chapada, em Ma-
naus

Serviços oferecidos 
De acordo com a co-

ordenadora do curso de 
medicina veterinária da 

Fametro, Marina Brolio, 
entre os serviços disponí-
veis, estão: exames com-
plementares como raio-
-x, de sangue, ultrassons, 
aplicação das principais 
vacinas, como a antirrá-
bica, e procedimentos ci-
rúrgicos de rotina.

Todos os serviços são 
oferecidos por médicos 
veterinários formados e 
com experiência na área.

“Ver a casa Fametro 
de portas abertas e bem 
equipada é muito grati-
ficante. O local vai aten-
der o público com apa-
relhos de última geração 
e serviços de qualidade, 
além de contribuir para a 
formação profissional de 

excelência de alunos da 
Fametro”, afirma a coor-
denadora. 

Campanha Abril Felino
Durante o mês de abril, 

a Casa Fametro reali-
za uma campanha para 
atendimentos de gatos, 
com combos especiais de 
serviços, com consultas, 
hemogramas e atualiza-
ção de vacinas tríplice, 
quádrupla e antirrábica.

A coordenadora Marina 
Brolio também ressalta 
que a clínica dispõe de 
um espaço especializa-
do para atendimento de 
felinos, onde os animais 
podem ser examinados de 
forma eficiente.

CASA FAMETRO 

DIVULGAÇÃO

Centro de Atendimento à Saúde Animal está aberto para atendimentos de cães e gatos

Consultas para cães e gatos com preços acessíveis em faculdade

Pavimentação do Ramal das Flores 
facilita escoamento de produtos

Da redação

O Ramal das Flores 
foi entregue pelo 
governador Wilson 
Lima, ontem (24), 

totalmente pavimentado. 
A obra realizada no ramal, 
situado no quilômetro 916 
(antigo quilômetro 32) da 
rodovia BR-174, na zona ru-
ral de Manaus, melhora a 
trafegabilidade e facilita o 
escoamento da produção 
rural, principalmente de flo-
res tropicais.

“Aqui funciona um impor-
tante polo de produção de 
flores e isso (a pavimentação 
do ramal) vai dar condições 
dos produtores aumenta-
rem a sua produção para 
abastecer o mercado local 
e, também, de Boa Vista. Há 

DIVULGAÇÃO

também a possibilidade de 
ampliar a exportação, prin-
cipalmente para os Estados 
Unidos, que fica próximo do 
estado do Amazonas. Então, 
hoje, a gente faz essa entrega 
muito importante que trans-
forma e que muda definitiva-
mente a vida dessas pessoas”, 
ressaltou Wilson Lima.

A entrega do ramal contou 
com a presença de secre-
tários estaduais, como o de 
Infraestrutura e Região Me-
tropolitana, Carlos Henrique, 
do presidente da Federação 
da Agricultura e Pecuária 
(Faea), Muni Lourenço, e 
deputados estaduais, como 
Abdala Fraxe, Mário César 
Filho e Rozenha.

Desde 2019, a atual gestão 
do Governo do Amazonas já 
concluiu mais de 137 quilô-

metros de ramais e estradas 
por meio de 23 obras de 
pavimentação. Atualmente, 
o Estado executa a pavimen-
tação de outros 154 quilôme-
tros em 20 obras.

Ramal das Flores
Realizadas pelo Gover-

no do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado 
de Infraestrutura e Região 
Metropolitana de Manaus 
(Seinfra), as obras de pavi-
mentação do Ramal das Flo-
res geraram pelo menos 83 
empregos diretos e indiretos. 
O investimento é da ordem 
de R$ 3,2 milhões.

O ramal recebeu servi-
ços em pouco mais de três 
quilômetros de extensão, 
incluindo terraplenagem e 
regularização de leito, pa-

vimentação em concreto 
asfáltico, drenagem com 
bueiros, sarjeta, meio-fio e 
sinalização horizontal. A pis-
ta de rolamento conta com 
seis metros de largura e um 
metro de acostamento para 
cada lado.

A demanda pela pavimen-
tação do ramal é antiga, mas 
a solicitação só foi atendida 
na gestão do governador Wil-
son Lima.

Segundo Arlena Maria 
Gato, que preside a asso-
ciação dos floricultores do 
local, a pavimentação trará 
desenvolvimento aos produ-
tores. Ela tem uma produção 
de quase 500 hectares e em-
prega 12 pessoas, distribuin-
do sua produção a floricul-
turas, igrejas, restaurantes, 
clinicas e até para Boa Vista, 

capital de Roraima.
“Não tem palavras de agra-

decimento. Muita gratidão 
mesmo, primeiramente a 
Deus e ao governo que nos 
atendeu”, afirmou a presi-
dente da associação dos flo-
ricultores, Arlena Maria Gato.

Produção de Flores
A pavimentação do ramal 

beneficia produtores da 
região, principalmente de 
flores e folhagens tropicais, 
que apontam que a falta de 
condições de tráfego na via 
acabava comprometendo a 
produção.

Com a melhoria na logística, 
os produtores esperam am-
pliar o mercado, com possibi-
lidade de tornar o Amazonas 
um polo mundial exportador 
de flores e folhagens tropicais.

Os produtores da Asso-

ciação dos Floricultores e 
Produtores de Plantas do 
Amazonas (AFPAM) estão 
preparados para a comer-
cialização nacional e inter-
nacional. Segundo a associa-
ção, a marca está registrada 
junto ao Instituto Nacional 
de Prosperidade Intelectual 
(INPL) e a entidade já possui 
registro na Agência Brasileira 
de Promoção de Exportações 
e Investimentos (Apex).

Com autorização da Supe-
rintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa) - Reso-
lução 162/1999 -, os produto-
res da Associação dos Floricul-
tores e Produtores de Plantas 
do Amazonas podem atuar em 
área de 900 hectares. A en-
tidade conta com o apoio da 
Federação da Agricultura e 
Pecuária – Amazonas (Faea).

Wilson Lima entrega ramal com a presença de 
secretários estaduais e produtores rurais

Manaus, terça-feira 25 de abril de 2023

Localizado no entorno 
da rodovia BR-174, ramal 
recuperado beneficia, 
principalmente, produtores 
de flores tropicais
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A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da 
Secretaria Munici-
pal de Saúde (Sem-

sa), iniciou nesta segunda-
-feira (24), no Complexo de 
Saúde Oeste, bairro da Paz, a 
oficina Capacitação em Ma-
lária na Atenção Primária à 
Saúde (APS), direcionada a 
40 profissionais de saúde 
da zona rural.

Executada pelo Distrito de 
Saúde (Disa) Rural, a capa-
citação tem como público-
-alvo médicos, enfermei-
ros, chefes e supervisores 
de endemias que atuam 
nas Unidades de Saúde da 
zona rural Terrestre e Flu-
vial, além de técnicos do 
Distrito Sanitário Indígena 
(Dsei/Manaus).

Durante a programação do 
início da oficina, o diretor do 
Disa Rural, Rubens Souza, 
explicou que a capacitação 
foi idealizada para fortale-
cer a integração das ações 
de Vigilância e Atenção à 
Saúde, e reforçar a qualifi-
cação no atendimento clíni-
co dos pacientes.

“A Vigilância atua no con-
trole vetorial, no controle 
do mosquito transmissor 
da malária, na investigação 
de casos, no tratamento 
de criadouros, entre outras 
ações, e a capacitação é uma 
estratégia para reforçar o 
corpo clínico do Disa Rural 
no atendimento ao pacien-
te, no tratamento adequado 
e assistência contínua”, in-
formou Rubens Souza.

Segundo o gerente de Vi-

Este ano, entre 
janeiro e 18 de 
abril, Manaus já 
registrou 719 casos 
da doença

DIVULGAÇÃO

Segundo o gerente de Vigilância em Saúde do Disa Rural, Luciano Batista Barreto, a oficina seguirá até sexta-feira (28)

gilância em Saúde do Disa 
Rural, Luciano Batista Bar-
reto, a oficina seguirá até 
sexta-feira, 28/4, das 13h30 
às 17h30, e vai abordar ques-
tões envolvendo aspectos 
epidemiológicos da malária, 
cenário da doença no Bra-
sil, tratamentos disponíveis 
e intervenções de educação 
em saúde.

“A zona rural tem conse-
guido reduzir os casos de 
malária nos últimos anos. Em 
2022, houve uma redução de 
aproximadamente 40% dos 
casos em relação ao ano an-
terior. E a cada mês estamos 
trabalhando para continuar 
a redução, com ações efeti-
vas em cada área”.

Luciano destacou que a 

Profissionais da zona rural 
participam de capacitação em malária

RECEITA FEDERAL

Droga que mais mata nos EUA é apreendida pela primeira vez pela Receita em Manaus

Fentanil: ‘superdroga’ é apreendida em Manaus
Considerada uma su-

perdroga pelo Departa-
mento de Narcóticos da 
polícia dos Estados Uni-
dos, o fentanil foi apre-
endido pela primeira vez 
pela Receita Federal em 
Manaus. A substância é 50 
vezes mais potente do que 
a heroína e cerca de cem 
vezes mais potente que a 
morfina, é a que mais mata 
norte-americanos.

A apreensão ocorreu 
no Centro de Tratamento 
de Cartas e Encomendas 
(CTCE) dos Correios, loca-
lizado na Avenida Senador 
Raimundo Parente, bairro 
Alvorada, Zona Centro-
-Oeste de Manaus.

De acordo com a Receita 
Federal, foram apreendi-
das 180 cápsulas de Fen-
tanil. “A caixa que conti-
nha a droga estava saindo 
de Manaus com destino à 
Itália e tinha a descrição 
de que eram cápsulas para 
emagrecimento” , infor-
mou a Receita Federal.

Apreensão de skunk
A Receita Federal di-

vulgou um balanço das 
apreensões feitas entre 
feriadão e fim de semana. 
Além de cápsulas de Fen-
tanil, os fiscais apreende-
ram 8,8 kg de maconha do 
tipo skunk.

Nos Correios, os agen-
tes encontraram 1,9 kg 
de skunk dentro de um 
sofá infantil. A droga, de-
tectada no escâner e por 
cães farejadores, estava 
saindo de Manaus com 
destino a Indaiatuba, em 
São Paulo.

Na última semana, 
agentes da Receita Fe-
deral em Manaus, em par-
ceria com a Polícia Civil, 
alertaram a Receita Fe-
deral em Guarulhos (SP) 
sobre a saída de passa-
geiros que poderiam estar 
com drogas escondidas no 
corpo e dentro de malas.

Os viajantes foram fis-
calizados no aeroporto 

de Guarulhos. “Um es-
tava com 350 g de ha-
xixe presos ao corpo e 
o outro com 6,5 kg de 
skunk dentro das ma-
las”, destacou a Receita  
em Manaus.

Na madrugada de sá-
bado (22) para domingo 
(23), a Receita Federal 
em Manaus identificou 
uma mala com 6,9 kg de 
skunk. O passageiro, que 
tinha como destino o Rio 
de Janeiro, foi preso pela 
Polícia Federal.

Quase 40 kg 
No Aeroporto Interna-

cional Eduardo Gomes, 
no decorrer da semana 
passada, a fiscalização da 
Receita Federal apreen-
deu 39,45 kg de skunk, 
encontrados em malas 
de três passageiros que 
tinham São Paulo como 
destino. Um dos trafican-
tes fugiu e os outros dois 
foram presos pela Polícia 
Federal.
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iniciativa é uma estratégia, 
sendo o trabalho executado 
de acordo com a avaliação 
do cenário local, identifi-
cando qual a melhor ação 
a ser adotada.

“A capacitação iniciada 
hoje é uma dessas estra-
tégias, buscando sempre 
qualificar os profissionais 
para melhorar o atendimen-
to e ter maior efetividade 
no cuidado com o paciente”, 
destacou Luciano Barreto.

A capacitação foi desen-
volvida com o apoio da 
Escola de Saúde Pública 
(Esap/Semsa) e vai abor-
dar os temas: Aspectos 
epidemiológicos da malária 
no Brasil, Amazonas e no 
município de Manaus; Fa-

tores determinantes e con-
dicionantes de transmissão, 
distribuição e incidência da 
malária; Notificação; Ciclos 
biológicos do Plasmodium 
e do Anopheles; Cenários 
de transmissão; Período de 
latência; Período de trans-
missão; Período de incuba-
ção; Diagnóstico Laborato-
rial; Tratamento da malária; 
Papel da Atenção Primária 
no contexto das ações de 
controle da malária no Disa 
Rural; Papel e atribuições 
dos profissionais das Equi-
pes de Saúde da Família; 
Metodologia de focalização 
das ações de controle; Sis-
tema de informação - SIVEP 
Malária; Intervenções de 
educação em saúde sobre 

a malária no território rural; 
e Fluxo de atendimento.

Para a enfermeira Adriana 
Nunes de Souza, que atua na 
UBS São Pedro, localizada 
no quilômetro 35 da AM – 
010, a capacitação é uma 
oportunidade para alinhar 
as informações no atendi-
mento da população.

“É importante ter um ali-
nhamento das ações no 
serviço, com todos falando 
a mesma linguagem, para 
que se possa fazer o proce-
dimento correto e oferecer 
atendimento de qualida-
de para todos os nossos 
usuários”, afirmou Adriana 
Souza.

Para marcar o Dia Mundial 
de Luta contra a Malária, 

comemorado hoje (25), os 
Distritos de Saúde elabora-
ram uma intensificação das 
ações de controle e preven-
ção da doença em Manaus.

O Disa Rural vai promover 
nesta hoje (25), a partir das 
8h30, uma ação na Unida-
de Básica de Saúde Rural 
(UBSR) Ada Viana, comuni-
dade Nova Canaã (Quilôme-
tro 41 da BR – 174), com o 
tema “Todos Juntos na Pre-
venção contra a Malária”.

A programação terá ações 
de educação em saúde, dis-
tribuição de material educa-
tivo, atividade lúdica, oferta 
de exames e orientações 
sobre cuidados na utilização 
de mosquiteiro impregnado 
para a prevenção da malária.



Manaus, terça-feira 25 de abril de 2023

Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |

11País/Mundo

DIVULGAÇÃO

A Embraer assinou, 
nesta segunda-fei-
ra (24), em Lisboa, 
um memorando de 

entendimento com diver-
sas empresas aeroespa-
ciais portuguesas para o 
desenvolvimento da Base 
Tecnológica e Industrial 
de Defesa de Portugal e 
fabricação da aeronave 
Super Tucano, destinada 
a combate aéreo. A ceri-
mônia ocorreu nas insta-
lações da empresa OGMA 
e contou com a presença 
do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, que está em 
viagem oficial ao país, e do 
primeiro-ministro de Por-
tugal, António Costa.

O memorando foi assi-
nado com as empresas 
OGMA Indústria Aero-
náutica de Portugal, 
Centro de Engenharia 
e Desenvolvimento de 
Produto (CEiiA), Empordef 
Tecnologias de Informação 
(ETI) e GMVIS Skysof.

Entre os diferentes des-
dobramentos do acordo, a 
Embraer destacou o poten-
cial relacionamento estra-
tégico nas áreas de desen-
volvimento e integração 
de sistemas envolvendo 
o A-29 Super Tucano, em 
sua recém-lançada versão 
A-29N. O desenvolvimento 
desta aeronave está volta-
do para o atendimento das 
necessidades dos países 
membros da Organização 
Tratado do Atlântico Norte 
(Otan), a aliança militar de 

A meta é 
desenvolver Base 
Tecnológica e 
Industrial de Defesa 
de Portugal 

A-29 Super Tucano da 
Embraer (EMBR3) é 

utilizado em diversos tipos 
de missões por 16 países

Brasil e Portugal firmam acordo 
para fabricação de aviões militares 

defesa coleti-
va entre países 
norte-americanos e euro-
peus, da qual Portugal faz 
parte.

“Estão incluídos neste 
contexto os processos de 
pesquisa, desenvolvimen-
to tecnológico e inovação, 
com o intuito de ampliar 
e aumentar as relações 
comerciais de longo prazo 
entre as empresas duran-
te as fases de desenvolvi-
mento, produção e suporte 
à operação da aeronave A-
-29N”, explicou a Embraer, 

em comunicado, destacan-
do o potencial da aeronave 
no mercado internacional.

Mais cedo, Lula partici-
pou de um fórum empre-
sarial realizado no CEiiA, 
localizado em Matosinhos, 
região da cidade do Porto. 
A instituição também co-
laborou com a Embraer no 
projeto do avião cargueiro 
KC-390 e mantém parce-
rias com diversas empresas 
e entidades brasileiras li-
gadas à tecnologia e ino-
vação no Brasil.

Os investimentos rea-

lizados pela Embraer em 
Portugal, na OGMA e em 
duas fábricas no Parque 
Industrial de Évora, alcan-
çam US$ 500 milhões. Um 
contrato entre a Embraer e 
o governo português prevê 
a entrega de cinco aerona-
ves KC-390 à Força Aérea 
Portuguesa. Uma por ano, 
a partir de 2023, pelo valor 
de 872 milhões de euros.

A viagem de parte da co-
mitiva presidencial entre 
Matosinhos e Lisboa ocor-
reu a bordo de um KC-390, 
conduzido pelo comandan-

te da Força Aérea Brasileira, 
tenente-brigadeiro do Ar, 
Marcelo Damasceno.

“Voei com o primeiro mi-
nistro de Portugal, António 
Costa,no KC-390, cargueiro 
da Força Aérea portuguesa, 
produzido em parceria en-
tre a OGMA e a brasileira 
Embraer. Exemplo de par-
ceria industrial entre nos-
sos países”, escreveu Lula, 
em publicação nas redes 
sociais. 

Em 2019, o governo portu-
guês firmou contrato com 
a Embraer para a aquisição 

de cinco aeronaves KC-390 
Millenium. A primeira já foi 
entregue e está em fase de 
adaptação. Holanda e Hun-
gria também encomenda-
ram aeronaves do tipo.

O KC-390 é um carguei-
ro militar e aparece como 
alternativa ao americano 
Hércules por ser maior e 
permitir mais horas de voo.

O presidente Lula, que 
estava em um evento com 
empresários na região do 
Porto, inclusive voltou a 
Lisboa a bordo do cargueiro 
militar KC-390. 

Situação hoje é ‘mais perigosa’ que durante a Guerra Fria
 O ministro das Relações 

Exteriores da Rússia, Sergei 
Lavrov, disse ao Conselho de 
Segurança das Nações Uni-
das nesta segunda-feira (24) 
que o mundo chegou a uma 
situação mais perigosa do que 
durante a Guerra Fria.  

Lavrov liderou uma reu-
nião sobre multilateralismo 
e a Carta fundadora da ONU 
porque a Rússia detém a pre-
sidência rotativa mensal do 
órgão de 15 membros em abril.  

“Como foi o caso na Guerra 
Fria, atingimos o limite pe-
rigoso, possivelmente ainda 
mais perigoso”, disse ele. “A 
situação se agrava com a per-
da de confiança no multilate-

ralismo.” 
A declaração, partindo de 

um representante diplomá-
tico de uma potência militar, 
mostra que o risco de um con-
fronto direto entre as nações 
com arsenal nuclear, embora 
não seja provável no momen-
to, não pode ser descartado.  

O secretário-geral da ONU, 
Antonio Guterres disse, na 
segunda-feira, que a invasão 
da Ucrânia por Moscou está 
“causando enorme sofrimen-
to e devastação ao país e seu 
povo” e alimentando “deslo-
camento econômico global 
desencadeado pela pande-
mia do COVID-19. “ 

“As tensões entre as gran-

des potências estão em alta 
histórica. Assim como os 
riscos de conflito, por des-
ventura ou erro de cálculo”, 
disse Guterres durante uma 
reunião do Conselho de Se-
gurança da ONU, sentado ao 
lado de Lavrov na mesa em 
forma de ferradura. 

Lavrov presidiu a reunião 
sobre multilateralismo e 
a Carta fundadora da ONU 
porque a Rússia detém a pre-
sidência rotativa mensal do 
órgão de 15 membros em abril. 

“Como durante a Guerra 
Fria, atingimos o limite pe-
rigoso, possivelmente ainda 
mais perigoso”, disse Lavrov 
ao conselho.  

GUERRA NA UCRÂNIA

Pronunciamento de Lavrov na ONU foi alvo de forte controvérsia e atraiu críticas
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Jonathan Ferreira

A parintinense Noely Reis 
é a Miss Amazonas Latina 
2023. A jovem irá represen-
tar o Estado no concurso na-
cional, que ocorre em julho 
deste ano, no Rio Grande do 
Sul. Noely recebeu a faixa da 
também amazonense eleita 
em 2022 Miss Latina Brasil, 
Brenda Beltrão.

Segundo Gabriel Bentes, 
coordenador do concurso no 
Amazonas, Noely Reis reúne 
todos os traços da mistura 
que é a mulher amazonen-
se, além, claro, de sua total 
dedicação em tudo o que se 
propõe a realizar. “Tenho a 
total certeza que nosso ama-
do Amazonas estará super 
bem representado através 
da beleza física e intelectual 
de Noely”, disse.

Formada em Serviço Social 
pela Universidade Federal 
do Amazonas (UFAM), No-
ely Reis, atuou na linha de 
frente durante a pandemia, 

em Parintins. “A experiência 
adquirida nesse período foi 
muito enriquecedora tan-
to para a área profissional 
como pessoal também. Foi 
uma fase extremamente di-
fícil, mas que trouxe muitos 
aprendizados que eu levo, 
inclusive para as ações com 
Miss”, contou.

Paralelo a atuação como 
assistente social, Noely sem-
pre gostou do segmento de 
beleza e lifestyle e usa as 
suas redes sociais no tra-
balho de influenciadora. Em 
2021, ela participou do con-
curso de Miss Parintins.

Agora, a jovem assume 
o título de Miss Amazonas 
Latina. Para representar o 
estado no concurso nacio-
nal, Noely tem se preparado 
bastante para chegar bem 
na competição. “Estou in-
tensificando a preparação 
com exercícios físicos, ali-
mentação balanceada, curso 

de passarela, entre outras 
atividades”, afirmou.

Noely Reis ressalta que 
carregar o título de Miss 
Amazonas Latina é uma 
honra e está extremamente 
feliz de poder mostrar para 
o restante do país um pouco 
mais sobre o Amazonas. 

“Ser uma representante 
dessa cultura tão plural será 
um grande desafio, mas tam-
bém um momento de muito 
orgulho para mim que faço 
parte dessa esplendorosa 
miscigenação. O Amazonas 
pode ter certeza que darei 
o meu melhor para repre-
sentar bem o nosso estado. 
E é uma honra maior, ainda, 
porque a atual Miss Latina 
Brasil é uma amazonense 
e conterrânea de Parintins”, 
destacou.

Para acompanhar a rotina 
de preparação da Miss Ama-
zonas Latina, basta acessar o 
Instagram @noelyreis.

CONCURSO NACIONAL
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Noely Reis é a Miss Amazonas Latina 2023
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Parintinense representa o Amazonas no Miss Latina 2023 

Musical infantil         chega 
ao palco do Teatro da Instalação

 Da redação

Criado pelo jornalista e 
cartunista Mário Adol-
fo, em 1983, o perso-
nagem Curumim, “o 

último herói da Amazônia”, ul-
trapassa as páginas dos qua-
drinhos para estrear no 25º 
Festival Amazonas de Ópera 
(FAO). O texto do musical in-
fantil foi escrito pelo próprio 
jornalista, que também com-
pôs as músicas em parceria 
com o compositor Zeca Torres. 

Com o título “Curumim, o 
Último Herói da Amazônia 
em Busca da Flor da Vida”, 
o musical conta a história de 
Markinho, um garoto solitá-
rio que entra em um sono 
profundo por conta da triste 
realidade em que vive. Para 
salvá-lo, o papagaio Lourival 
resolve ajudar e voa para a 
floresta Amazônica em bus-
ca do Curumim, que conhece 
uma planta medicinal cha-
mada “Flor da Vida”, que tem 
o poder de trazer as pessoas 
de volta à vida.

O festival é uma realização 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa e da Agên-
cia Amazonense de Desenvol-
vimento Cultural (AADC), com 
patrocínio master do Brades-
co e apoio cultural do Grupo 
Atem, além da aprovação na 

Dos quadrinhos, 
“Curumim” estreia 
no espetáculo 
“Curumim, o Último 
Herói da Amazônia 
em Busca da Flor 
da Vida”
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Elenco do musical que 
chega ao palco do Teatro 
da Instalação

Lei de Incentivo à Cultura. 
O espetáculo será encena-

do pela companhia de teatro 
Metamorfose, com direção 
cênica de Socorro Andrade. 
Segundo a diretora, levar 
uma proposta de apresenta-
ção para o público infanto-
-juvenil, dentro do festival de 
ópera, é muito significativo, 
pois estreita ainda mais o laço 
com a população, que precisa 
absorver essa arte.

“É muito importante fazer 
parte desse momento, com 
este tema. Com tantos pro-
blemas que tem na Amazônia, 
com os Yanomamis sofrendo 
também com a poluição dos 
rios, se torna relevante levar 
esse debate de forma lúdica 
e educativa para o público”, 
afirma Socorro.

Para o pequeno Rhuan Ga-
briel, que será o personagem 
Curumim, a expectativa é que 
o público tanto adulto quanto 
infantil ame e entenda o que 
o espetáculo quer transmitir. 
“Interpretar o Curumim está 
sendo um desafio. Vou ter 
que usar peruca e transmitir 
a mensagem que o indiozinho 
quer passar, que é mais amor 
entre a família e o cuidado com 
a floresta”, conclui Rhuan, que 
aos 11 anos já coleciona gran-
des personagens no teatro 
musical.

 O espetáculo terá o acom-
panhamento da Orquestra de 
Violões do Amazonas, sob a 
regência do maestro David 
Nunes, e também contará 
com a participação do Coral 
Infantil e do Liceu de Artes 
Cláudio Santoro. A obra entra 
em cartaz nos dias 13, 14 e 28 
de maio no Teatro da Insta-
lação, no Centro, com entrada 
gratuita.

O texto original da mon-
tagem foi escrito em abril 
de 1991, isto é, há 22 anos. 
Seria apresentado em 2020, 

quando Mário e Zeca Torres 
concluíram as músicas - mas 
o sonho foi interrompido pela 
pandemia da Covid-19. “Valeu 
a pena esperar, acabamos en-
trando no Festival de Ópera 
a convite do secretário de 
Cultura, Marcos Apolo. É um 
feito nunca imaginado por 
mim”, comenta Mário Adolfo. 

O Festival Amazonas de 
Ópera apresenta grandes e 
inéditas montagens, que é o 
caso de “Curumim, Último He-

rói da Amazônia em Busca da 
Flor da Vida”, em sua vigésima 
quinta edição. O secretário 
Marcos Apolo Muniz ressalta 
a importância de levar espe-
táculos para todos os públi-
cos, “É de suma importância 
que a população tenha acesso 
também a musicais, além do 
universo lírico. É um incentivo 
cultural. Além de emocionar, 
os espetáculos transmitem 
mensagens muito importan-
tes”, conclui o titular da pasta. “Curumim” ultrapassa as páginas dos quadrinhos
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Toda a emoção que 
envolve o Festival 
de Parintins volta 
a Manaus no dia 3 

de junho, data em que a 
Arena da Amazônia rece-
be a segunda edição do 
Arena Planeta Boi, produ-
zido pela Amazon Best. O 

Arena da Ama-
zônia recebe a 
segunda edição 
do Arena Pla-
neta Boi em 
junho

David Assayag subirá 
ao palco prometendo 
emocionar torcedores 
azulados e rubros

Arena Planeta Boi celebra 
a magia do Caprichoso e 
Garantido com espetáculo

Em uma temporada com 
12 sessões em Manaus, 
com o apoio da Prefeitu-
ra de Manaus, por meio 
da Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), o espetáculo 
“Dois Irmãos”, inspirado na 
obra de mesmo nome, do 
autor amazonense Milton 
Hatoum, estreia no dia 2 de 
maio e fica em cartaz até o 
dia 26 de maio, sempre às 
19h. Assinado pelo grupo 
“Menina Miúda Produções 
Artísticas”, o espetáculo 
será apresentado no Buia 
Teatro, localizado na rua 
Dona Libânia, 300, Centro, 
próximo ao largo São Se-
bastião.

Esta é a primeira vez que 
o romance é produzido e 
estrelado por amazonen-
ses. O diretor-presidente 
da Manauscult, Osvaldo 
Cardoso, comenta sobre a 
importância da represen-

tatividade em uma obra 
regional.

“O romance já foi adap-
tado para TV e espetáculo 
teatral, por profissionais 
de São Paulo. A obra foi 
escrita por um autor ama-
zonense, e ambientada em 
Manaus. “Dois Irmãos” ser 
protagonizado e produzido 
por amazonenses mostra 
como temos grande poten-
cial artístico em Manaus, 
e não precisamos buscar 
representatividade em ou-
tras capitais, pois isso te-
mos em abundância com 
nossos artistas”, afirmou 
Cardoso.

Em “Dois Irmãos”, o autor 
retrata os conflitos de uma 
família em meio a Manaus 
do século XX. No centro 
do romance, estão dois 
irmãos, Yaqub e Omar. O 
relacionamento entre eles 
é marcado por tensão e 
rivalidade, o que acaba re-

sultando em uma tragédia 
que muda o curso de suas 
vidas.

O escritor Milton Hatoum, 
que recentemente partici-
pou de um bate-papo sobre 
a peça em Manaus, celebra 
a nova adaptação para o 
teatro.

“Fico muito contente com 
a criação do espetáculo. É 
um ato generoso adaptar, 
para o palco, um romance. E 
não é fácil fazer uma adap-
tação. No fundo, não se tra-
ta de uma mera adaptação. 
Trata-se de uma recriação, 
ou, como diriam os poetas 
concretos: uma “transcria-
ção”. A partir do texto ori-
ginal, se faz uma tradução 
daquilo que você imagina 
da nova linguagem”, afirma 
o romancista.

O diretor da montagem, 
Cairo Vasconcelos, explica 
o que o motivou a adaptar 
a obra de Hatoum para os 

palcos.
“Comecei a buscar re-

ferências da minha terra, 
do Amazonas, de Manaus, 
algo que eu conseguisse me 
aproximar ainda mais e ti-
vesse mais domínio de falar 
no teatro. E também, o que 
me motivou foi o momento 
político que a gente está 
vivendo, a obra do Milton 
Hatoum me deixa imerso 
e me agrada, porque eu 
consigo ver a Manaus do 
livro, que não mudou em 
determinadas situações: as 
questões do crescimento 
desordenado e o esqueci-
mento da própria história 
de Manaus. Também é um 
conflito familiar, apesar de 
tudo isso, e me chama a 
atenção, eu gosto de con-
flitos familiares, e a família 
nunca esteve tão em voga”, 
destacou o diretor.

Na primeira semana, há 
sessões nos dias 2, 3 e 4; na 

ROMANCE DE MILTON HATOUM
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Espetáculo ‘Dois Irmãos’ estreia em maio no Buia Teatro

Atores amazonenses protagonistas no espetáculo 

palco de grandes espetá-
culos vai receber a magia 
dos bumbás Caprichoso e 
Garantido, celebrando a 
cultura amazonense em 
uma megaestrutura, onde 
vão mostrar uma prévia do 
que será apresentado no 
Bumbódromo durante as 

três noites do Festival de 
Parintins.

“A primeira edição fez 
tanto sucesso que, para 
este ano, o Arena Planeta 
Boi já entrou no calendá-
rio das agências de turis-
mo de outros países e da 
rede hoteleira de Manaus”, 

– do Boi da Francesa nos 
últimos anos.

Márcia Novo é mais uma 
atração. Desta vez, a artista 
apresenta uma nova ver-
são do projeto Eletroboi. 
A artista, ativista da cau-
sa indígena, promete mais 
uma vez levar representan-
tes de diversas etnias para 
seu show.

Para encerrar a festa, o 
público vai contar com a 
animação e o bom repertó-
rio do cantor George Japa, 
filho de Parintins.

Público
A Amazon Best espera 

receber entre 25 e 30 mil 
pessoas na Arena da Ama-
zônia. A empresa disponibi-
lizou ingressos com valores 
a partir de R$ 25.

Os ingressos podem ser 
adquiridos de forma pre-
sencial ou online. Os pontos 
físicos estão localizadoss 
nas centrais Oba Ingressos, 
localizadas nos shoppings 
Millenium e Manauara; já 
virtualmente, a compra 
pode ser feita no site Ba-
ladApp (https://baladapp.
com.br/a/arena-planeta-
-boi-manaus-am-03-de-
-junho-de-2023/3677).

As vendas também se-
rão realizadas na sede da 
Amazon Best, localizada 
na rua Nova Prata, n⁰ 225, 
Vieiralves. 

O público poderá esco-
lher entre três setores: 
Pista Dabacuri, Área VIP 
Cunhã-Poranga e Camaro-
te Amazon Best. No primei-
ro lote, acesso pista está 
custando R$ 25 e o setor  
VIP, R$ 105. 

O Camarote Amazon Best 
será exclusivo para mil pes-
soas e os ingressos cus-
tam R$ 605, também no 
1⁰ lote, incluindo Open Bar 
(incluindo cerveja, água, 
refrigerante, whisky, vo-
dka e gin) e Welcome Food 
(petiscos variados) até às 
00h. O setor garantirá aos 
brincantes uma camisa ex-
clusiva do evento.

Ordem de apresentação
Em breve, a Amazon Best 

irá realizar um sorteio que 
definirá a ordem de apre-
sentação dos bumbás no 
Arena Planeta Boi.

Com o sorteio, a pro-
dução de cada bumbá vai 
organizar a apresentação 
dos seus itens oficiais para 
suas respectivas torcidas. 
Os shows de Caprichoso e 
Garantido terão duração de 
1h30, cada um.

comemora Valdo Garcia, 
diretor-presidente da 
Amazon Best.

E se não bastasse ver 
de pertinho a evolução 
dos itens oficiais dos bois 
de Parintins, a festa vai 
apresentar ao público 
atrações de peso, com 
muita história vinculada a 
maior manifestação cul-
tural do Amazonas.

Com uma bagagem e 
tanto, que soma experi-
ências nos dois bumbás, 
David Assayag subirá ao 
palco prometendo emo-
cionar torcedores azu-
lados e rubros ao fazer 
ecoar sua voz na Arena 
da Amazônia. David, hoje, 
mesmo integrando o time 
de artistas do Garantido 
e sem a responsabilidade 
de ser a principal voz do 
bumbá, aproveita os sho-
ws para relembrar mo-
mentos vividos – e can-
tados – no Caprichoso.

“Eu sei e sinto pelo ca-
rinho do público a im-
portância que meu nome 
tem para o Festival de Pa-
rintins. Sou muito grato 
por poder emocionar com 
o meu canto as duas tor-
cidas agora. Vou preparar 
um show muito bonito 
para o Arena Planeta Boi”, 
prometeu o ‘Rei’ David 
Assayag.

O “Rei” receberá as 
cantoras Márcia Siquei-
ra, do Garantido, e Pau-
la Gomes, do Capricho-
so. Em 2022, Márcia se 
apresentou no evento de 
estreia da Amazon Best, 
trazendo as toadas de 
luta pela Amazônia na 
sua voz. Para este ano, 
quem promete surpre-
ender com seu “brado 
de resistência” é Paula 
Gomes, uma das novas 
descobertas – e apostas 

segunda semana, nos dias 9, 
10, 11; na terceira, nos dias 16, 
17 e 18; e na última semana, 
nos dias 24, 25, e 26.

Ingressos
Os ingressos para a primei-

ra sessão já estão disponí-
veis e custam R$ 30 (intei-
ra). O público pode adquirir 

as entradas pela internet, 
no Sympla, pelo link: ht-
tps://www.sympla.com.br/
evento/dois-irmaos-terca-
-feira-02-maio-primeira-
-temporada/1936769

A classificação é livre para 
pessoas acima de 16 anos. 
As sessões vão contar com 
intérpretes de Libras.
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Técnico Sampaoli expõe problema do Flamengo
Redação

“Futebol é contundência. 
Contundência nas áreas”. Após 
a derrota para o Internacional, 
no Beira-Rio, Jorge Sampao-
li identificou a conclusão das 
jogadas como o principal mo-
tivo para o Flamengo não ter 
vencido a partida pela segunda 
rodada do Brasileirão. O time, 
de fato, teve boas chances para 
marcar o segundo gol com o 
placar em 1 a 1, mas não as 
aproveitou. No fim, o adversário 
foi feliz.

“Teve muita possibilidade de 
fazer mais de um gol. Mas o 
futebol é contundência. Con-
tundência nas áreas. E aí o time 
perdeu um jogo onde o desen-
volvimento foi melhor, mas o 
final não”,  explicou.

No Beira-Rio, o Rubro-Negro 
teve 61,4% de posse de bola 
e terminou empatado com o 
Colorado em número de finali-
zações: 15 a 15. Contudo, o time 
de Jorge Sampaoli teve mais 
chutes certos (5 a 4), apesar da 
derrota. Apenas Gerson conse-
guiu marcar um gol para o Fla-
mengo no duelo de domingo.

Os artilheiros Gabigol e Pedro 
seguem entregando em 2023, 
com 10 e 17 gols respectiva-
mente, mas o estrelado setor 
ofensivo não está funcionando 
coletivamente tão bem quanto 
é esperado. São 39 gols em 
23 partidas na temporada. Ou 
seja, uma média de 1,69 gols 
marcados por partida.

Pedro e Gabigol em partida 
do Flamengo em 2023 (Foto: 
Paula Reis/CRF)

Na entrevista, Sampaoli tam-
bém reforçou que a respon-
sabilidade, muitas vezes, será 
dos jogadores, por mais que a 
cobrança seja direcionada aos 
treinadores após as vitórias ou 
derrotas no Brasil.

“Se o time tivesse convertido 
dentro das nove ou 10 chances 
no segundo tempo, estaríamos 
falando de outra coisa. Penso 
que hoje a contundência não 
está relacionada ao treinador, 
está relacionada aos jogado-
res. Futebol é dos jogadores. 
Eles que definem o jogo, que 
perdem e que ganham muitas 
vezes”, avaliou o técnico após 
o duelo no Beira-Rio, em Porto 
Alegre, no domingo.

DIVULGAÇÃO 

A Fifa revelou que 
esse é o processo 
de licitação 
mais robusto e 
abrangente da 
história da Copa do 
Mundo Feminina

   Da redação

O Brasil ganhou con-
corrência de peso 
em sua ideia de 
ser sede da Copa 

do Mundo Feminina de 
2027. Nesta segunda-feira 
(24), a Fifa anunciou que 
recebeu quatro manifes-
tações de sediar a com-
petição, contando com o 
interesse verde e amarelo. 
Bélgica, Holanda e Alema-
nha, em conjunto, além 
dos Estados Unidos e da  
África do Sul.

A edição de 2023, em julho, 
será sediada em conjunto 
na Nova Zelândia e na Aus-
trália, o que impediria nova 
candidatura da confedera-
ção da Oceania. O continen-
te asiático não manifes-
tou interesse em receber  
a competição.

A Fifa revelou que esse 
é o processo de licitação 
mais robusto e abrangen-
te da história da Copa do 
Mundo Feminina. O Con-
gresso da entidade ocorre 
dia 17 de maio. Após enviar 
convite a todas as asso-
ciações-membro (MAs) por 
manifestação de interesse 
em ser sede da competição, 
foram recebidas manifes-
tação em conjunto de Bél-
gica, Holanda e Alemanha 

Confederação Brasileira de Futebol está negociando com a Fifa para ser sede da Copa do Mundo de Futebol Feminino

princípios fundamentais do 
processo licitatório, às con-
federações interessadas, 
que terão até o dia 19 de 
maio para devolvê-lo e con-
firmar seu envolvimento.

Seleção feminina
O Brasil deixou uma óti-

ma impressão em sua últi-
ma partida oficial antes da 
disputa da Copa do Mundo 
de futebol feminino, pois 
derrotou a Alemanha por 2 
a 1, no dia 11 de abril, diante 
de 32.587 mil torcedores no 
Estádio Max Morlock, em 
Nuremberg (Alemanha), em 
partida amistosa.

O triunfo sobre a equipe 
que ocupa a segunda posi-
ção do ranking de seleções 
da Fifa, e que ficou com o 
vice-campeonato da Euro-
copa feminina, vem após a 
derrota nos pênaltis para a 
Inglaterra, após empate em 
1 a 1 com a Inglaterra, na dis-
puta da primeira edição da 
Finalíssima feminina (con-
fronto entre as campeãs 
sul-americana e europeia).

“Penso que esta foi uma 
das nossas melhores parti-
das. Cito também a partida 
contra a Austrália, dispu-
tada há muito tempo. Mas 
a partida de hoje foi muito 
boa, assim como parte da 
partida contra a Inglater-
ra. Tivemos mais minutos 
nos quais nos saímos muito 
bem, tanto na defesa como 
no ataque, em especial no 
ataque. E jogamos contra as 
duas melhores equipes da 
Europa. Então, não tivemos 
apenas a performance, mas 
também a vitória”, avaliou a 
técnica sueca Pia Sundhage 
em entrevista coletiva após 
o jogo.

Sampaoli se irritou no jogo do Flamengo contra o Internacional, no estádo Beira-Rio 

Brasil tem concorrência da Europa, 
Concacaf e África para sediar Copa 

pela confederação da Uefa, 
de Estados Unidos e México 
pela Concacaf, e da África 
do Sul pela CAF, além, clAro, 
da brasileira que represen-
ta a Conmebol.

“Estamos entusiasmados 

com as manifestações de 
interesse recebidas, até 
porque vêm de associa-
ções-membro com uma 
forte tradição futebolísti-
ca que representam qua-
tro confederações”, disse 

a secretária-geral da Fifa, 
Fatma Samoura. “Todas as 
associações membros po-
dem contar com o processo 
de licitação mais robusto e 
abrangente da história da 
Copa do Mundo Feminina 

da Fifa”.
A Fifa celebra o apelo 

global à Copa do Mundo 
Feminina e agora enviará 
o Termo de Licitação, do-
cumento necessário para 
garantir a observância dos 
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Dorival Júnior tem primeira 
‘decisão’ pelo Tricolor Paulista 
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Mané não deve permanecer no Bayern na próxima temporada
TRANFERÊNCIA

DIVULGAÇÃO 

Da redação

O Fluminense realizou seu 
primeiro e único treino antes 
do jogo contra o Paysandu 
nesta segunda-feira (24). 
O elenco folgou no domin-
go após vencer o Athletico 
Paranaense, no Maracanã, 
e rapidamente embarcou 
para Belém, onde fará duelo 
decisivo pela Copa do Bra-
sil. Na atividade, Diniz deu 
poucas pistas do time que 
entrará em campo, embora 
tenha mantido a base nas 
últimas partidas.

O treino começou por 
volta das 9h no CT Carlos 
Castilho e, cerca de quatro 
horas depois, o Fluminense 
já estava a caminho do aero-
porto. A chegada em Belém 
está prevista para o fim da 
tarde, e o Tricolor não rea-
lizará nenhuma atividade no 
Pará. Pelo planejamento, a 
delegação não voltará ao Rio 
e fará a preparação para o 
jogo contra o Fortaleza na 
capital cearense.

Sobre a equipe que vai a 
campo, Diniz não deve fazer 
alterações com relação ao 
time que acumulou seis vi-
tórias consecutivas. Alguns 
atletas, como Martinelli e 
Jorge, seguem entregues 
ao departamento médico 
e, por isso, nem sequer via-
jaram com a delegação. No 
mais, o treinador terá for-
ça máxima para confirmar  
a classificação.

Com isso, o Fluminense 
pode ir a campo nesta terça-
-feira com a seguinte esca-
lação: Fábio, Samuel Xavier 
(Guga), Nino, Felipe Melo 
(Vitor Mendes) e Alexsan-
der (Marcelo); André, Lima e 
Paulo Henrique Ganso; Keno 
(John Kennedy), Jhon Árias 
e Germán Cano.

Fluminense e Paysandu se 
enfrentam nesta terça-feira 
(25), às 19h (de Manaus), 
no estádio Mangueirão, em 
Belém. Por ter vencido a ida 
por 3 a 0, o Tricolor pode 
perder por até dois gols de 
diferença que, mesmo as-
sim, se classifica para as 
oitavas de final.

Maracanã
O Governo do Rio res-

pondeu ao processo que 
o Vasco ajuizou para exigir 
participação no processo de 
cessão temporária do Mara-
canã. O Cruz-Maltino pediu 
para que fosse realizado um 
chamamento público para 
a renovação do Termo de 
Permissão de Uso (TPU). 
A Casa Civil entende que 
isso é inviável, uma vez que 
para tal fato ocorrer deverá 
ser feita uma convocação 
com antecedência mínima 
de 30 dias. E a vigência do 
atual TPU se encerra neste 
dia 26. Com isso, as autori-
dades dão a entender que 
o termo deve ser renova-
do em favor de Flamengo  
e Fluminense.

Manaus, terça-feira 25 de abril de 2023

Jogadores do Fluminense fazem último treino antes do jogo contra o Paysandu, em Belém 

Treinador do São 
Paulo tem de levar o 
time paulista a mais 
uma vitória, desta 
vez, na Copa do Brasil 

O técnico Dorival 
Júnior comandou 
nesta segunda-
-feira (24), no CT 

da Barra Funda, o primeiro 
e único treino com todo 

o elenco à disposição 
antes de enfren-

tar o Ituano, 
nesta terça, 

às 21h30 

(de Brasília), no estádio 
Novelli Júnior, em Itu, 
pela volta da terceira fase 
da Copa do Brasil.

Após a vitória por 3 a 
0 sobre o América-MG, 
no último sábado, Do-
rival Júnior contou no 
treinamento de domingo 
apenas com os reservas 
e aqueles que entraram 
no decorrer da partida. 
Os titulares, por sua vez, 
realizaram um trabalho 
regenerativo.

Já nesta segunda, vés-
pera do confronto decisi-
vo com o Ituano, Dorival 
Júnior comandou traba-
lhos táticos. No primeiro, 
o treinador utilizou uma 
determinada área do gra-
mado para promover um 
coletivo de 11 contra 11.

Em Tempo

Técnico do Tricolor 
fará seu segundo jogo 
oficial no comando do 
time  

Posteriormente, Dorival 
Júnior ampliou a área de 
atuação dos atletas, utili-
zando toda a extensão do 
gramado para um trabalho 
posicional. Houve também 
uma atividade de bolas pa-
radas para fechar o dia no 
CT da Barra Funda.

A provável escalação do 
São Paulo para enfrentar 
o Ituano conta com Rafael; 
Rafinha (Nathan), Arbole-
da, Beraldo e Caio Paulista; 
Luan, Pablo Maia, Nestor 
e Michel Araújo (Marcos 
Paulo); Luciano e Calleri.

A delegação do São Paulo 
viajará para Itu somente no 
dia da partida, se dirigindo 
diretamente para o estádio 
Novelli Júnior, palco da de-
cisão pela terceira fase da 
Copa do Brasil. Após em-
pate sem gols na ida, no 
Morumbi, o Tricolor pre-
cisa de uma simples vitó-
ria para avançar às oitavas  
de final.

Recuperação de Galoppo
Giuliano Galoppo come-

çou nesta segunda-feira 
(24), no Reffis Plus, o pro-
cesso de recuperação da 
cirurgia no joelho esquerdo 
a qual foi submetido no mês 
passado, na Argentina, para 
reparar uma ruptura no li-

gamento cruzado anterior.
Até então Giuliano Galo-

ppo vinha realizando fisio-
terapia em Buenos Aires, 
sendo acompanhado de 
perto por Felipe Marques, 
fisioterapeuta do São Paulo 
que viajou à Argentina para 
supervisionar os primeiros 
trabalhos do jogador pós-
-cirurgia.

A expectativa é de que 
Giuliano Galoppo volte a 
ficar à disposição apenas 
na reta final da temporada. 
Por se tratar de uma lesão 
grave, o tempo de recupe-
ração é de, no mínimo, seis 
meses.

Galoppo teve sua traje-
tória no São Paulo inter-
rompida justamente quan-
do vivia sua melhor fase 
no clube. O meia, inclusive, 
ainda é o principal goleador 
da equipe na temporada, 
com oito gols, e comparti-
lhou a artilharia do Campe-
onato Paulista com Róger 
Guedes, do Corinthians.

Contratado em julho do 
ano passado, Giuliano Ga-
loppo soma 32 jogos pelo 
São Paulo, nove gols e duas 
assistências. Em campo 
com a camisa tricolor o meia 
argentino conquistou 16 vi-
tórias, 11 derrotas e cinco 
empates.


